Columnas NACIONALES

01 Julio 2024







TRASCENDIÓ

Que el jefe de Gobierno de CdMx, Martí Batres, puso "hielo" a aquellos que ya se sienten en el próximo gobierno federal, pues luego de darse a conocer que el titular de Obras, Jesús Esteva, formará parte del gabinete de Claudia Sheinbaum, el mandatario local aclaró que el funcionario no tiene que renunciar de inmediato, que solo recibió un nombramiento anticipado y que tiene trabajo pendiente por entregar. Algo semejante dijo la virtual presidenta electa cuando presentó a esa parte de su equipo la semana pasada, aunque fue clara al señalar que esos colaboradores tendrán doble chamba: en sus puestos actuales y en el equipo de transición.

Que en oficinas federales cuentan que la relación con el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, es fundamental, pues gracias a él se facilitaron y agilizaron los trámites para que la FGR pudiera traer casi de inmediato a Armando Escárcega Valdez, El Patrón, luego de que éste se allanara a la extradición. Se trata de la persona acusada de ordenar el atentado contra el periodista Ciro Gómez Leyva y cuentan que no es la primera vez que el diplomático apoya al gobierno mexicano.

Que el titular de la ASF, David Colmenares, se libró de entregar personalmente el viernes pasado en el Palacio de San Lázaro la primera parte de los informes sobre la Cuenta Pública 2023 y con la complacencia de diputados de Morena y de PRI evitó ser objeto de cuestionamientos cara a cara, pues presentó la documentación vía Zoom. Lo más curioso es que un día antes al oaxaqueño se le vio jovial y radiante en la ceremonia a la que asistió para recibir el grado de doctor honoris causa en el Instituto Nacional de Administración Pública.

Cofepris fueron cerradas de nueva cuenta luego de la invasión de chinches, por lo que todo el personal fue enviado a su casa desde el viernes para que se realicen labores de fumigación y limpieza. No es la primera vez que esto ocurre; el año pasado sucedió algo semejante en sus instalaciones de Marina Nacional, por lo que suena a broma que le ocurra esto precisamente a la dependencia del gobierno federal encargada de evitar riesgos sanitarios.



BAJO RESERVA

¿Los tres poderes en manos de mujeres?

:::: En este espacio le informamos que son tres mujeres las que buscan presidir la Cámara de Diputados para entregarle la banda presidencial a Claudia Sheinbaum el próximo 1 de octubre: Ifigenia Martínez, Olga Sánchez Cordero y Dolores Padierna, cualquiera de ellas



Ifigenia Martínez

se podría convertir en la presidenta del Congreso de la Unión, y por lo tanto en la titular del Poder Legislativo. En el Senado aún no se define quién encabezará la Presidencia de la Mesa Directiva, que por contar con la bancada mayoritaria le corresponderá los próximos seis años al partido guinda. Nos comentan que hay muchas probabilidades de

que la actual presidenta, **Ana Lilia Rivera**, repita en el cargo al que llegó en septiembre de 2023. Así, el 1 de octubre, por primera vez en la historia, los tres Poderes de la Unión podrían estar encabezados por mujeres, si se considera que la titularidad del Poder Judicial está en manos de la ministra **Norma Piña** y que Sheinbaum encabezará el Poder Ejecutivo.

La nueva ronda de designaciones del gabinete de Sheinbaum

:::: El jueves vendrá una nueva ronda de designaciones del gabinete de la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum. Durante los dos primeros



Claudia Sheinbaum

anuncios se han presentado, casi con aprobación unánime, a funcionarias y funcionarias de 12 dependencias, pero, nos hacen ver, aún no han sido designadas las personas que se harán cargo de algunos de los puestos más relevantes en el gabinete legal y ampliado. Así que la expectativa está puesta para saber si en esta ocasión se conoce sobre quién encabezará secreta-

rías clave como Gobernación, Educación, Seguridad, Defensa, Marina, Bienestar, o, dependencias como Pemex. CFE. IMSS e ISSSTE.

Batres y la transición en el Poder Judicial

:::: Nos comentan que ante las versiones de una presunta intervención en el proceso electo-



Norma Piña

ral pasado de la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Piña, se redactó un transitorio en el que una vez aprobada la reforma judicial debe quedar en la presidencia del Poder Judicial la última persona nombrada. Nos señalan que con ese criterio se abre la puerta para que se designe para la transición a la ministra

Lenia Batres Guadarrama, quien fue la última en integrarse al pleno de la Corte.

Diputados reestrenarán recinto legislativo

::::: Nos platican que en Cámara de Diputados están ultimando detalles de lo que ha sido la larga remodelación del recinto legislativo de San Lázaro. EL UNIVERSAL ha dado cuenta de que se han invertido más de mil 600 millones desde el año pasado a la fecha. Hoy la cámara baja cuenta con "nuevos edificios", con nuevo techo en su estacionamiento, escaleras nuevas en diversas áreas, nuevos pisos, y desde la semana pasada se están terminando de colocar nuevos barandales. Así, los diputados que encabezarán la 66 Legislatura prácticamente reestrenarán el recinto.

REFORMA



POR FIN llegó julio y trae algo más que memes: el séptimo mes del año comienza a ritmo de huracán en el **Caribe** con "Beryl" en categoría 4, lo que provoca preocupación por el sureste mexicano.

DESDE AYER el propio gobernador yucateco **Mauricio Vila** pidió a la población estar muy atenta a los avisos de **Protección Civil**, ante la llegada del huracán. Se espera que llegue a tierra a más tardar el jueves.

EL MANDATARIO panista debe estarle rezando a todas las deidades mayas y de la **4T** para que le meteoro no cause estragos, pues los expertos meteorólogos advierten que se trata de un fenómeno extraño e histórico. Y es que no se recuerda un huracán de este tamaño que se haya formado en fechas tan tempranas como junio.

PARA LA GOBERNADORA de **Quintana Roo, Mara Lezama**, también es un predicamento cómo encarar los efectos del meteoro luego de las afectaciones de las tormentas en municipios quintanarroenses.

A VER SI NO HA TOMADO vacaciones nuevamente, porque la tormenta anterior la tomó en **Europa**. Si no, que vaya apresurando su regreso.

. . .

A PARTIR de hoy le quedan tan sólo tres meses al gobierno de **Andrés Manuel López Obrador**. Y quien mucho se despide, como que no tiene muchas ganas de irse.

RESULTA curioso que siendo tan dado el Presidente a celebrar todo tipo de efemérides personales y políticas, no ha iniciado propiamente el recorrido del adiós. Por el contrario: sigue empujando una reforma constitucional, está dejándole lineamientos a su sucesora y hasta planteó que podría regresar a la escena política si ocurre una guerra.

UNA DE las leyes no escritas de la **Presidencia de México** es que el séptimo es el año más difícil del
sexenio. Dejar el poder no debe ser fácil y menos para
alguien acostumbrado a ser el centro mañanero de la
atención. Ya veremos qué pasa después de septiembre.

. . .

A LA **Selección Mexicana** le pasó en la **Copa América** lo que a ciertos políticos en las elecciones del 2 de junio: construyeron un castillo de ilusiones sin cimientos en la realidad.

COSA de ver que **Jimmy Lozano** dirigiendo al equipo, fue como **"Alito" Moreno** y **Marko Cortés** dirigiendo al frente opositor, es decir, chutando pa'l monte: sin idea, sin frescura, sin entender lo que pasaba en la cancha.

A ESO súmele un árbitro cargado a los intereses de la **Conmebol** sin tomar en cuenta a la **FMF**, muuuy parecido a lo que ocurrió con el INE, pandeado en muchos casos al lado moreno.

CON los delanteros pasó lo que con algunos candidatos. Santi Giménez como Santi Taboada, lleva años siendo una promesa y nomás no cuaja; Uriel Antuna fue como Xóchitl Gálvez, demasiados caracoleos para no anotar; Luis Donaldo Colosio rumbo al Senado fue como Edson Álvarez: muy buena fama, pero baja efectividad para hacer frente al rival.



FRE NTES POL ÍTICOS

Complejidad. Los comicios del 2 de junio no fueron sencillos, en medio de un contexto político complejo, numerosos cargos en juego y la novedad de elecciones federales y locales simultáneas. Todo un rompecabezas político. Y, ahí, Guadalupe Taddei, consejera presidenta, demostró la verdadera fuerza del INE. Al ponerse a prueba el Sistema Nacional de Elecciones, la coordinación con los institutos electorales del país fue ejemplar. El resultado de un INE fortalecido y una mujer en la directriz que supo aplicar su vasta experiencia local a escala nacional. Taddei sobrevivió al reto y consolidó la confianza en el INE y en la certeza del proceso electoral.

Patético. Marko Cortés agradeció al panismo por luchar en el pasado proceso electoral, pero ¿para qué? En los últimos seis años, Acción Nacional, el instituto político que erigió a dos presidentes, ha sido un mal chiste. Andrés Manuel López Obrador ni siquiera necesita atacarlos; Cortés se encarga solo. Marko Cortés sigue aferrado a su presencia política, aunque es claro que no tiene más qué aportar. Y, encima, el panista Jorge Romero ya se rindió. Dice que cuentan con el PAN para la reforma judicial, ¡qué gran favor! La oposición necesita un líder de verdad, no a Marko Cortés, un político a la baja aferrado a su pluri.

Autobombo. Mario Delgado, líder nacional de Morena, se prepara para celebrar el sexto aniversario del triunfo de Andrés Manuel López Obrador. El festejo está previsto para este primero de julio en el Complejo Cultural Los Pinos. Claudia Sheinbaum, la futura presidenta, y Clara Brugada, la nueva jefa de Gobierno de CDMX, harán acto de presencia para subrayar su respaldo a la Cuarta Transformación, según informó Mario Delgado. Habrá, por supuesto, fiesta, música y seguramente tamalitos de chipilín. Lo único extraño es que el festejo sea en Los Pinos, la otrora residencia oficial. El único partido que tiene algo que celebrar. Niéguenlo.

Reorganización urgente. Colima necesita con urgencia poner orden en su seguridad pública. Indira Vizcaíno, la gobernadora, ha mostrado nulo interés por reestructurar dependencias estatales. Tanto la entidad como sus fiscales están atascados en un mar de burocracia. ¿Dónde está el módulo informativo para el ciudadano? En ningún lado. Ni siquiera actualizan su directorio telefónico en internet. Y la Secretaría de Educación, ni hablar. Tecnología y modernidad son para este sector conceptos ausentes. Colima necesita una visión clara, acción y modernización, no a una mandataria que confirma una vez más que sólo sabe fallar.

Descaro. El PRI se prepara para una "reforma profunda". Alejandro Moreno Cárdenas, el líder que no quiere soltar el control, promete cambios que incluyen hasta el nombre del instituto político. Pero joh, sorpresa!, militantes ven esto como una mera cortina de humo. Y ven el verdadero objetivo, que es a Alito perpetuándose en el poder. Desde que tomó las riendas del PRI, en 2019, el partido ha perdido 10 gubernaturas. De 12 estados que gobernaba, ahora sólo mantiene Coahuila y Durango, y eso gracias a alianzas con el PAN y el PRD. Alejandro Moreno, más que un líder, parece el sepulturero tricolor. La historia ya lo juzgó.





Piden prudencia a Norma Piña

Con el inicio de la **discusión**, la semana pasada, sobre la **iniciativa** de reforma al **Poder Judicial**, en la **Cámara de Diputados**, nos cuentan que jueces y magistrados del **Consejo de la Judicatura** han pedido **prudencia** en la postura que asuma la ministra presidenta

de la **Suprema Corte de Justicia de la Nación** (SCJN), **Norma Piña**, en la defensa de este poder en los próximos meses.

Esto, debido a que a muchos impartidores de justicia les generó ruido la filtración de mensajes que sucedió hace unos meses y en el que se reveló un desencuentro que tuvo Piña con el entonces

senador Alejandro Armenta. Por lo pronto, trabajadores del Poder Judicial a lo largo de todo el país han comenzado a cerrar filas de cara a los cambios que se vienen en este poder. Se viene un periodo intenso para el Poder Judicial desde varios frentes, las próximas semanas serán críticas.

Cuesta arriba en Coahuila

Parece que las cosas no le están saliendo del todo bien a **Manolo Jiménez**, el flamante gobernador priista de **Coahuila**, pues en los últimos **tiempos** está pasando por algunas **horas bajas**. Unos dicen que la **influencia** de su

cuestionado antecesor, **Miguel Ángel Riquelme**, seguiría siendo la principal **causa** de que las cosas no **avancen** en ese **estado**.

Otros, sin embargo, opinan que simplemente el gabinete de **Manolo** no ha estado a la **altura**, que no han entendido que este país está **cambiando** y el estado **norteño** se está quedando **rezagado**. Pasando los primeros **seis** meses de **gestión**, veremos si se **empieza** a virar.

Sigue costando la transparencia

De acuerdo con cifras dadas a conocer **recientemente**, en lo

que va de 2024 se han impuesto 910 apercibimientos, 283 amonestaciones públicas y 13 multas económicas contra sujetos obligados en el Estado de México por incumplimiento en temas de transparencia.

Las multas económicas van desde los 16 mil 285 y hasta los 162 mil 855 pesos, mismas que han sido impuestas por el Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de México.

A pesar de los **avances**, parece que algunos siguen **batallando** para **cumplir**.





Confidencial

Renato ¿se alista para el gobierno federal?

Según cuentan diputados federales de Morena, al exfiscal de Campeche **Renato Sales Heredia** se le ve cerca de lo que será el equipo de gobierno de Claudia Sheinbaum. Y desde San Lázaro, donde acudió a un evento sobre "la construcción de la paz y la seguridad", el propio exfiscal no lo rechazó ni lo aceptó, sólo comentó que actualmente trabaja en temas de "seguridad y los vínculos de municipios, gobiernos estatales y el gobierno federal", lo que —dijo— "es una cuestión esencial de cómo articulamos procuración de justicia y seguridad ciudadana desde lo local". ¿Será que está cerca de **Omar García Harfuch**?

El dilema boliviano

Desde el miércoles que tuvo lugar la extraña asonada militar en Bolivia, y al día siguiente también en su mañanera, el presidente **López Obrador** condenó el intento de golpe de Estado y se solidarizó con su homólogo **Luis Arce**. La pregunta es qué postura tomará ahora el mandatario mexicano, tras las declaraciones del 'hermano' **Evo Morales** –amigo cercano de la '4T'–, quien acusó que "el presidente Luis Arce engañó y mintió al pueblo boliviano y al mundo. Es lamentable que se use un tema tan sensible como la denuncia de un golpe". ¿Se pondrá del lado de Evo o seguirá creyéndole a Arce?

Lenia vuelve a las calles

Por lo visto, después de la ovación que se llevó la ministra **Lenia Batres**—de las huestes morenistas en la bancada de San Lázaro, clarodurante su participación en el foro del pasado jueves sobre la reforma judicial en la Cámara de Diputados, la autodenominada "ministra del pueblo" se animó a participar ayer por segunda vez en la Asamblea Informativa del Instituto Nacional de Formación Política de Morena. Y cómo no iba a estar animada, luego de las loas que le echó la semana pasada el senador **José Narro Céspedes**, quien aseguró que "México necesita más Lenias"... Y al parecer la togada se lo tomó muy en serio.

El rumbo del panismo, la hora de definir

El fin de semana, el Consejo Nacional del PAN aprobó, por unanimidad, la conformación de comisiones que definirán el rumbo del partido y la renovación de la dirigencia nacional. Ahí, el actual presidente, **Marko Cortés**, llamó a resistir y conformar una gran cruzada en defensa de la República y exigir una correcta interpretación constitucional de la máxima sobrerrepresentación de 8% en el Congreso, toda vez que la oposición en su conjunto alcanza 41.3% y la quieren subrepresentar 26%. Lo cierto es que aun sin sobrerrepresentación de la '4T', el PAN, como oposición, no pintará mucho que digamos en la próxima legislatura. De ahí la importancia de redefinir el rumbo en la casa de los azules.

AMLO cede el festejo de su triunfo a Claudia

Aunque hoy es el sexto aniversario de que fue electo, contrario a otros años, el presidente **López Obrador** no alistó festejo alguno, quizá para no robarle reflector a la virtual presidenta, Claudia Sheinbaum, quien, de hecho, encabezará esa celebración en Los Pinos. Aseguró que sólo hablará de los logros de la transformación. A quien sí festejará será a la Guardia Nacional, con una ceremonia en Campo Marte, dado que este 30 de junio cumplió cinco años de haber sido formada.

Gertz, ¿lejos de la ciudadanía?

Fuerte fue el mensaje que envió la exfiscal capitalina **Ernestina Godoy** y llegó hasta los oídos del titular de la FGR, Alejandro Gertz Manero. Desde San Lázaro, la hoy senadora electa señaló la "urgente necesidad" de que "todas las fiscalías, incluyendo la General de la República, tengan más cercanía a las y los ciudadanos". Y es que, al participar en un foro, recordó que "cuando yo era titular de la FGJCDMX, todos los viernes salía a las plazas públicas a atender directamente a la gente, a las víctimas y a las colectivas. Esa es una manera de estar cerca y escuchar los problemas". En eso sí tiene razón, sobre todo con los grandes pendientes que tiene el titular de la FGR.

ROZONES

¿Con Evo o con Lucho?

Y nos piden estar pendientes de hacia qué actor político de relevancia en la política de Bolivia se decanta el Gobierno del Presidente **López Obrador**, ahora que el expresidente **Evo Morales** y el actual mandatario **Luis Arce** se han vuelto rivales. Es conocido que hacia los dos políticos se tiene afinidad en el gobierno actual: a Evo, por ejemplo, el gobierno lo sacó de su país en una complicada maniobra de rescate que llevaron a cabo militares mexicanos en 2019. Y a Lucho el mandatario mexicano lo recibió en 2021 en visita de Estado, cuando aún se vivía la pandemia, y lo llamó "amigo, compañero, hermano". Ayer Evo salió a decir que el intento de golpe de Estado —que, por cierto, AMLO condenó— en realidad pudo ser un autogolpe orquestado por Arce. "Lucho faltó al respeto a la verdad, nos engañó, mintió, no sólo al pueblo boliviano sino al mundo entero", dijo Evo. Y Arce le reviró con la petición de no ponerse del lado del fascismo. ¿Con quién se va la 4T? Uf.

Sin aspavientos en el PAN

Y fue el Partido Acción Nacional el que tuvo el pasado fin de semana una encerrona para planear lo que viene y armar su estructura de cara al inicio del nuevo sexenio que estará bajo el dominio de Morena. En ese encuentro se integró la Comisión Organizadora Nacional para la elección del Comité Ejecutivo Nacional, una acción que supo ejecutar bien Marko Cortés, pues además de que fue aprobada de manera unánime, en ella quedaron integradas las distintas fuerzas que participan en el albiazul. Prueba de ello es que en dicha comisión figuran Ana Teresa Aranda Orozco, que la liderará, María Beatriz Zavala Peniche, María Guadalupe Cecilia Romero Castillo, Fernando Rodríguez Doval, Ignacio Loyola Vera, Juan Antonio García Villa y Ricardo Alfredo Ling Altamirano, todos ellos panistas reconocidos y que provienen de diversas corrientes azules. Así que veremos para dónde pinta el azul.

Sobrecarga, tema olvidado

Y nos hacen ver que un tema al que no se le dio el peso que merece durante el inicio de los foros para discutir la reforma judicial fue el de la insuficiencia de personas juzgadoras. Y es que un problema grave en la impartición de justicia en México es la falta de manos para atender de manera pronta y expedita los miles de casos que se acumulan y de lo que nada dice la iniciativa de reforma al Poder Judicial. Fue el legislador priista **Rubén Moreira**, que coordina a los diputados de su partido, quien sostuvo que, por ejemplo, un juez mercantil, en Monterrey, tiene 15 mil casos por atender él solo. Y si la situación es así en el Poder Judicial, la cosa no es tan distinta en las agencias del Ministerio Público y las fiscalías estatales y federal. Habrá oportunidad y voluntad de atender ese problema o todo se concentrará en designar a las personas juzgadoras a través del voto popular. Pendientes.

Mil 800 millones de razones

Interesante dato, nos comentan, el que anda circulando en las benditas redes en estos días previos a que se lleve a cabo la asamblea nacional del PRI, en la que grupos opositores al dirigente **Alejandro Moreno** advierten que éste buscará reelegirse. La información a la que nos referimos es la del financiamiento de los partidos políticos, porque resulta que el tricolor tiene este año nada menos y nada más que mil 226 millones de pesos para actividades ordinarias, a los que hay que agregar unos 600 millones más para actividades de campaña, lo que da una suma de más de mil 800 millones de pesos. Tener el control del PRI implica también la posibilidad de manejar cantidades de esa dimensión. Y nos dicen que a pesar de que le fue muy mal al otrora partidazo, el año entrante lo que menos hará será sufrir por presupuesto. ¿Será el presupuesto del Revolucionario Institucional un aliciente para aferrarse a una nueva reelección? Pendientes.

Transición particular

Y los que han continuado sin mayor problema e incluso con un ánimo particular son los recorridos que de manera conjunta realizan el Presidente **López Obrador** y la futura mandataria, **Claudia Sheinbaum**, los fines de semana. "Concluimos el recorrido por el sureste con la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum. La transición la estamos realizando de manera ordenada y fraterna. Es inédito", publicó ayer el tabasqueño en las benditas redes con una imagen en la que le está levantando la mano a Sheinbaum y los dos sonríen. El de este fin de semana fue el tercer recorrido que realizan para evaluar obras y proyectos emprendidos por la actual administración e implicó estar en Campeche, Yucatán y Quintana Roo. En todos los casos, la virtual Presidenta electa ha expresado compromisos de continuidad. También ha señalado que ha estado aprendiendo de AMLO, a lo que éste ayer replicó: "No, ella me da consejos a mí". ¿Qué tal?

Campaña sobre sentencias

Y luego de que en los foros que iniciaron la semana pasada desde el Poder Judicial se reconociera como una de sus fallas en todo este tiempo el no saber comunicar la relevancia de su trabajo, resulta que la Corte, que encabeza la ministra **Norma Piña**, comenzó a difundir 100 sentencias que considera de alta relevancia para el pueblo de México. Entre los resolutivos que se promocionan se encuentran algunos relativos al derecho a la igualdad y no discriminación, sobre priedad intelectual, sobre libertad religiosa, salud y libre desarrollo a la personalidad. También asociados a derechos económicos, sociales y culturales. Igualmente en favor de niñas, niños y adolescentes, personas con discapacidad, migrantes, adultos mayores, pueblos originarios, comunidades afromexicanas y afrodescendientes, comunidad LGBTI+, entre otros. Habrá que estar pendientes de si esta campaña tiene alguna incidencia en la percepción de la gente en primer lugar y si en la propuesta de que los jueces se elijan por voto.

La Razón

Pág. 2

EL HERALDO



LA ÚLTIMA CELEBRACIÓN



 Esta mañana será la última celebración pública de Morena por la victoria del presidente

Andrés Manuel López Obrador, hace seis años. Nos dicen que en los festejos estarán invitados de gala como la virtual presidenta Claudia Sheinbaum, así como de la próxima jefa de Gobierno, Clara Brugada, y otros tantos militantes del partido guinda, como Mario Delgado, su dirigente nacional, y su secretaria general, Citlalli Hernández.



EN DEFENSA DE LA CORTE

NORMA PIÑA

A partir del pasado fin de semana, la SCJN, presidida por **Norma Piña**, puso en marcha la campaña 100 sentencias de la Corte, con la que inició una defensa del Poder Judicial frente al llamado Plan C y reforma. El objetivo es difundir las resoluciones que han impactado en la vida de las personas excluidas, marginadas y en situación de vulnerabilidad.



PIDE NO CONFIARSE

AGUSTÍN CARSTENS

Importante llamado hizo **Agus- tín Carstens**, director del Banco de Pagos Internacionales. Apuntó que las finanzas globales están en camino de un "aterrizaje suave" tras la crisis inflacionaria, pero advirtió que los responsables de las políticas debían tener cuidado, pues detalló que la deuda gubernamental mundial ya está en niveles récord.



ALERTA POR HURAÇÂN

MARA

El Centro Nacional de Huracanes de EU, informó que el huracán Beryl continúa fortaleciéndose. Alcanzó la Categoría 4 y su llegada al país está prevista para el viernes de esta semana, por lo que los gobernadores de Quintana Roo, Mara Lezama y de Yucatán, Mauricio Vila, pidieron a la población extremar precauciones.



REGRESAN LOS PAGOS

ARIADNA

De Buenas noticias dio la secretaria de Bienestar, **Ariadna Montiel**, al recordar que a partir de hoy regresan los pagos de las pensiones del Bienestar, tras el periodo de veda electoral. Desde las primeras horas de este lunes estarán disponibles los recursos para los adultos mayores, mismo que se realiza de acuerdo con la letra del primer apellido.



ANA LILIA RIVERA

PROTECCIÓN

) Celebró la presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera, que durante las LXIV v LXV Legislaturas se lograron avances importantes en seguridad social para los trabajadores, pues se aprobaron más del doble de reformas en un sexenio, que en 30 años de neoliberalismo, y que en seis años, se publicaron 15 reformas al respecto.



CHEMA MARTÍNEZ

GUADALAJARA SIGUE ENLITIGIO

La Sala Guadalaiara del Tribunal Electoral revocó el recuento de votos que el Tribunal de Jalisco había ordenado para la elección por la alcaldía tapatía. Dieron la razón al morenista Chema Martinez, por lo que la resolución final de la contienda, que va ganando la emecista Verónica Delgadillo, se resolverá hasta antes del 1 de octubre.



EL CABALLITO

¿Para cuándo el informe sobre los ambulantes en la Alameda Central?

:::: El jefe de Gobierno, **Martí Batres**, dijo que está a la espera que de que el secretario de Go-



Ricardo Ruiz

bierno, **Ricardo Ruiz**, dé un informe en estos días de la situación del comercio informal que opera cada fin de semana en la zona de la Alameda Central y se extiende hasta la explanada de Bellas Artes como lo documentó El UNIVERSAL la semana pasada. Por ello, el mandatario comentó que Ruiz ha estado trabajando con otras áreas de la administración que tienen que

ver con el tema, por lo que dijo que mejor esperará a que el secretario entregue una información global sobre cómo están las cosas. Ojalá que don Ricardo acabe pronto con su análisis, antes de que el número de vendedores crezca más.

El Poder Judicial en la agenda de los diputados chilangos

:::: Nos cuentan que esta semana se realizará el segundo de los tres periodos extraordinarios que están previstos en el Congreso de la CDMX y el del miércoles 3 de julio tendrá como eje el Poder Judicial capitalino. Mientras a nivel nacional está a todo lo que da la discusión de la reforma judicial, en la capital del país nos dicen que se desarrollarán tres diferentes sesiones de pleno en las que se aprobará un dictamen para modificar la Constitución Política y la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Ciudad, con la finalidad de aumentar de 70 a 75 años la edad de jubilación de las y los jueces y magistrados locales. Más tarde se efectuarán dos sesiones solemnes con motivo de la Declaratoria de Vigencia y Aplicación del Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares en la CDMX, así como con motivo de la develación de las letras de oro con la levenda Poder Judicial de la Ciudad de México.

IP pone el dedo en la llaga a municipios

:::: A seis meses de que concluyan las actuales gestiones en los 125 municipios mexiquenses, la Unión Industrial del Estado de México (Unidem), a la que están adheridas empresas nacionales y trasnacionales, pidió a los alcaldes que no dejen nuevas deudas y laudos laborales a los gobiernos entrantes, para no afectar su operatividad. La organización advirtió que podrían presentarse problemas, sobre todo en los ayuntamientos que cambian de partido o de grupo político, pues existe el riesgo de que dejen las arcas vacías, como ha sucedido antes. ¿No será tardía la preocupación de la Unidem, porque en algunos casos el mal ya estaría hecho? Lo sabremos en seis meses.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx





novvel_luis@yahoo.com.mx

Sospechosismo

El presidente municipal electo Isaac Montoya, dijo que resulta sospechoso el incendio registrado en el palacio municipal de Naucalpan, precisamente en las oficinas de presidencia y la Secretaría del Ayuntamiento este fin de semana, por lo que aseguró, estarán muy atentos a las acciones administrativas que deriven de esta situación, y a la espera de que la autoridad municipal aclare si existe alguna pérdida o destrucción de información o documentación relevante, ya que conforme a la Ley General de Archivos, la destrucción de documentos de archivo de los sujetos obligados, alcanza multas de hasta 5 mil veces la UMA (542 mil 850 pesos) y esta situación debe ser denunciada ante el ministerio público, por parte de la autoridad.

Por su parte el gobierno naucalpense informó que en el incendio que inició en las oficinas de la Secretaría del Ayuntamiento y se corrió a la presidencia municipal, no hubo lesionados y los bomberos actuaron a tiempo para evitar una desgracia, con pérdidas materiales mínimas y no hay daños estructurales.

Las lluvias no paran en el Estado de México y la gobernadora **Delfina Gómez** acudió a supervisar las acciones que se realizan para atender a la población en el municipio de Chalco, donde se implementó el Plan DN-III a cargo del Ejército Mexicano, lo mismo que en Hueypoxtla, Cuautitlán Izcalli, Cuautitlán, y Chimalhuacán. En su recorrido por la zona, la gobernadora aseguró que se atenderán en tiempo y forma las peticiones de la gente.

Por cierto en Cuautitlán, en donde hubo severas inundaciones en Rancho San Blas, se hablaba de que la construcción de un CEDIS había provocado tales problemas, pero resulta que no, pues al parecer fue el gobierno de Tultepec que preside el morenista **Sergio Luna**, el que colocó un tapón para evitar que se inundaran las obras del tren suburbano.

El Poder Judicial del Estado de México, realizará la entrega de la Presea "Poder Judicial del Estado de México" en su edición 2024 el 4 de julio, a quienes se han destacado por su labor en la promoción, protección, garantía y respeto de la justicia, del Estado constitucional y democrático de Derecho en todas sus manifestaciones. No pues va a estar difícil esto, porque la gente se queja de los abusos en muchos juzgados mexiquenses.



POLIGRILLA - MEXIQUENSE -



#OPINIÓN

DIPUTADO PANISTA, ENTRE AZUL Y... GUINDA

Francisco Santos ha hecho patente una ambición natural. Ya probó las mieles del poder al presidir una de las comisiones más relevantes



Igunos diputados locales mexiquenses de las fracciones del PAN y del PRI, que buscaron reelegirse durante la pasada jornada electoral, aún no digieren la derrota y a toda costa tratan de seguir viviendo de las bondades que da el erario y la posición política. No es de a gratis, como se

dice coloquialmente, que el panista Francisco Javier Santos Arreola trate de colarse al Congreso local aunque para ello tenga que pasar por encima de su compañera de partido Rocío Alexia Dávila Sánchez, que no ganó, pero obtuvo un alto porcentaje de votación y por el tema de equidad de género le fue asignada la diputación.

Francisco Santos ha hecho patente una ambición natural. Ya probó las mieles del poder al presidir una de las comisiones más relevantes durante la legislatura local que concluirá el 5 de septiembre, y aunque sabe que la fracción panista que él integraría estará sumamente disminuida en la próxima legislatura, y que no tendría posibilidad de presidir alguna comisión, o al menos no de las trascendentales, tener el fuero y la posibilidad de interactuar con morenistas,

Fernando Vilchis sería presentado el próximo fin de semana supone le abrirá la posibilidad de que en un futuro pueda cambiar camiseta, cosa que no sería rara, si tomamos en cuenta que hace algunos años, cuando las cosas no se le dieron más en el PRD, olvidó a la izquierda y se cobijó en la derecha, vía el Partido Acción Nacional (PAN).

Paco Santos leyó de manera puntual los tiempos que vivía la

política mexiquense en el 2018 y apostó a Morena y sus candidatos, uno de ellos fue precisamente Ariel Juárez, quien ganó la alcaldía de Cuautitlán y con quien, tiempo después, se dio un drástico rompimiento.

Ahí y en otros municipios, en los que también sus aliados ganaron la elección, **incrustó a su gente y empezaron a fluir los negocios vía empresas de terceros.**

Ricardo Santos Arreola, hermano del actual legislador, estuvo de 2018 a 2021 como tesorero municipal en Tialnepantia, y de 2021 a la fecha ocupa el mismo cargo en Cuautitián Izcalli. Los mal pensados dicen que son parte del pago de cuotas.

LA DE HOY: El Partido de Trabajo estrenará dirigente en el Estado de México. Nos dicen que esta responsabilidad recaerá en el todavía presidente municipal de Ecatepec, Fernando Vilchis Contreras, quien sería presentado oficialmente el próximo fin de semana.

Fernando Vilchis, quien gobierna el municipio de Ecatepec desde el 2018, que logró reelegirse para el periodo 2022-2024 y quien durante la pasada jornada electoral ganó la diputación federal por el distrito 10, sería el encargado de encauzar los esfuerzos petistas mexiquenses de cara al proceso electoral del 2027.

Aunque Morena y el Partido del Trabajo son aliados, será interesante saber si Vilchis Contreras deja las filas del partido que lo llevó a ser alcalde... AL TIEMPO.

POLIGRILLA.ELHERALDODEMEXICO@GMAIL.COM / @POLIGRILLA1



MARGARITA ZAVALA

Adiós a la Acción de Inconstitucionalidad

la importancia de lo que se discutirá en el Instituto Nacional Electoral, con respecto a la asignación de los diputados de representación proporcional. Poco a poco, distintas voces de la sociedad civil se alzan para reclamar una asignación conforme al espíritu de la Constitución y de acuerdo con la voluntad popular expresada el pasado 2 de junio. A los partidos políticos les falta un poco de enjundia, pero supongo que ya están preparados.

Morena encabezó una coalición que ganó y que para la conformación del congreso obtuvo el 54% de los votos.

De acuerdo con la Constitución, opera el 8% como un límite a la asignación de Diputados de Representación Proporcional. Es decir, la coalición ganadora podría tener 62% de la Cámara.

El 62% en sí mismo es muchísimo, significan más o menos 310 diputados federales. Es decir, tendrían una holgada mayoría absoluta.

Les faltarían nada más 25 votos para lograr una mayoría calificada para aprobar las reformas constitucionales. Porque con el 66% de la cámara sería suficiente.

Pero al gobierno no le parece suficiente lo que la voluntad popular concedió a los partidos de su coalición, que fue una tranquila mayoría absoluta. No le parece suficiente el 62%, quiere el 75% de la Cámara. ¿Por qué Morena no quiere el 54%, ni el 62%? ¿Por qué quiere forzar una fórmula, engañar con un convenio de coalición, violentar la Constitución y quedarse con el 75%?

La respuesta es la siguiente:

Con el 75% de la Cámara de Diputados, la oposición, es decir, el resto del país, no tendría derecho a defenderse a través de la Acción de Inconstitucionalidad.

La Acción de Inconstitucionalidad es un juicio que puede iniciarse por una minoría parlamentaria y tiene por objeto que la Corte pueda declarar la inconstitucionalidad de una ley. Pero la minoría parlamentaria en cuestión debe representar al menos el 33%. Si Morena se lleva el 75% de la Cámara, los diputados de oposición nunca podremos presentar la mencionada Acción de Inconstitucionalidad.

Por si esto fuera poco, Morena reformó la ley para que no se permitan los efectos generales de una sentencia de amparo. El retroceso es enorme porque regresamos a la época en el que sólo las personas con mucho dinero podrán ampararse.

Ojalá tanto el INE como el Tribunal Electoral entiendan la responsabilidad que significa actuar conforme a la ley, a la Constitución, al espíritu de ésta y tengamos una Cámara de Diputados que realmente refleje la voluntad popular expresada en las urnas. Ganaron el 54% pueden tener hasta el 62%, pero nunca el 75%.

Diputada federal. @MZavalagc



PISTA DE ATERRIZAJE

Gobernabilidad y régimen constitucional autoritario

Ricardo Becerra ricbec65@gmail.com



onvengamos que las elecciones del pasado dos de junio, anudan un conjunto de enormes procesos que necesitamos entender y explicar para valorar la naturaleza de la coyuntura que las mismas elecciones abren. Aquí, hemos intentado desmenuzarlos a partir de seis procesos (columna Pista de Aterrizaje de la semana pasada), a los que se agregan estos:

Gigantesca reasignación de dinero público. El gobierno de López Obrador dejó de gastar en salud (en medio de la pandemia), en educación, en infraestructura pública, se apropió de los recursos de fideicomisos estratégicos que estaban destinados a atender desastres naturales, medioambiente, ciencia o cultura para así, financiar a los "programas sociales", la entrega de dinero líquido que ahora incide en casi el 44 por ciento de los hogares con un gasto que superó por primera vez el billón y medio de pesos en 2023. ¿Resultado? Peores bienes públicos, peores escuelas, peores clínicas, instituciones debilitadas (Poder Judicial, INE, etcétera) pero mucha más gente dispone de recursos adicionales en sus bolsillos. El diablo político consiste en haber logrado plebiscitar esta cuestión: un gobierno que mejora tu ingreso vía salarios y programas sociales (una realidad muy tangible) versus la defensa genérica de la democracia, tal como lo planteó la oposición. Y en medio, una enorme maquinaria (los siervos de la nación) que se encargaron de expandir y recordar, puerta por puerta durante meses y añso, que esa mejora se debe y tiene el nombre de su benefactor López Obrador quien, por esa vía si estuvo en la boleta electoral.

La dimensión ideológica. Esa vasta operación material ha estado acompañada de un discurso envolvente e incesante que se autoconcibe como un cambio histórico, como la llegada de una nueva etapa en la vida nacional. Con diferentes intensidades, mucha gente cree seriamente que estamos viviendo un momento de "transformación" social y política al que ellos están convocados: mejores ingresos, un presidente que les habla todos los días dictando el guión polarizante: la oposición representa el viejo e injusto privilegio. Por incierto, imaginario o fantasmagórico que sea, el mensaje ha permeado, lo mismo en los sectores más ideologizados, universidades, centros, que en organizaciones sociales, sectores de ingresos medios, inclu-



so altos y por supuesto, entre los más pobres. Se participa en un cambio, aunque nadie sepa bien como definirlo. La polarización ganó la partida: el voto encontró como su cuestión principal la continuidad o el cambio de este gobierno, su coalición y políticas generales.

Más allá del buen o mal gobierno. La premisa esencial de la vida democrática, según la cual el voto es un instrumento de premio o de castigo a los malos gobiernos, en estas elecciones no se cumplió (salvo algunas excepciones urbanas, como veremos). Es imposible imaginar peores resultados de gobierno en estados como Morelos, Veracruz o Guerrero; y también era difícil encontrar peores candidatos oficialistas en esos mismos territorios (allí está Rocío Nahle como ejemplo) y aún así se levantaron con el triunfo. Debe subrayarse, sin embargo, que el resorte del castigo votado si se activó en las grandes ciudades, Veracruz, Xalapa, Cuernavaca o Chilpancingo, fueron todas, ganadas por la oposición a los malos gobiernos de Morena. Inseguridad, violencia y preferencia. La revisión más detallada de la elección ofre-

Inseguridad, violencia y preferencia. La revisión más detallada de la elección ofrece datos ambivalentes, pues en los veinte municipios más inseguros y violentos del país, oposición y gobierno reparten casi por igual triunfos y derrotas. No hay respuesta concluyente a esto, pero llama la atención la victoria de Morena en Naucalpan de Juárez, Acapulco, Ciudad Obregón y Cancún, mientras que la oposición -PAN, PRI y PRD- se lleva Fresnillo, Zacatecas, Chilpancingo y León.

La resistencia social y ciudadana al

Lo que han abierto estas elecciones y sus resultados no es una coyuntura, sino un escenario político muy distinto, quiero decir, un nuevo sistema de partidos, una gobernabilidad ensimismada en una sola coalición y un nuevo régimen constitucional autoritario. Todo eso está en la agenda

obradorismo, existe. Salvo Mexicali, el resto de las capitales en los estados del norte fueron conquistadas y/o ratificadas por la oposición panista y priista, además de Zacatecas, San Luis Potosí, Aguascalientes, Guanajuato, Colima, Morelia, Chilpancingo y Mérida. Movimiento Ciudadano ratifica su triunfo en Guadalajara y en Campeche, mientras que la Ciudad de México, vuelve a manifestar una geografía polarizada y una votación congresual casi a mitades entre Morena y sus satélites y la oposición, incluyendo MC. En resumen: 15 capitales fueron obtenidas por Morena, 16 por algún otra fuerza política. Engaño autoinducido. Me parece que requerimos otro tipo de discusión -más comprehensiva y matizada- por parte de quienes disentimos fuertemente del obradorismo, porque durante demasiados meses bordeamos sobre muchas hipótesis falsas y fallidas. Que la alta participación era veneno para Morena; que el voto oculto saldría a votar en contra del gobierno; que MC le quitaba votos a la oposición; que el PRD lograría su registro a partir del voto izquierdista de Xóchitl Gálvez; que las encuestas no eran más que un manojo de mentiras propaladas; que los muy malos resultados de este gobierno -especialmente la gestión de la pandemia- serían un acicate para un masivo voto de castigo y un largo etcétera... que no se cumplió.

Lo que han abierto estas elecciones y sus resultados no es una coyuntura sino un escenario político muy distinto, quiero decir, un nuevo sistema de partidos, una gobernabilidad ensimismada en una sola coalición y un nuevo régimen constitucional autoritario. Todo eso está en la agenda.

Nombrar a esa nueva situación y a ese nuevo régimen será materia de ese mismo debate y pasa por reducir la democracia constitucional que aún tenemos hacia una forma de democracia plebiscitaria o a una autocracia electiva, como anotó Lorenzo Córdova en el seminario del IETD.

No soy de los que piden latigazos expiatorios a la oposición, pero si una nueva ronda de conversación seria, sensata, pronto y con la dosis mayor de honradez intelectual. Son tales y tantas las mentiras sobre las que ha jugado el gobierno, que la primera condición de ser oposición tendría que ser la simple honestidad, ideas claras que aspiren como mínimo la evidencia y el realismo. Lo vamos a necesitar •

PLaJornada

ASTILLERO

AMLO en Los Pinos: significados // Poder presidencial a la vista // Transición "ordenada y fraterna"// Guadalajara: tambaleo electoral

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

OY ESTARÁ ANDRÉS Manuel López Obrador en Los Pinos, pues Morena, a cargo de Mario Delgado, celebrará los seis años del triunfo electoral del tabasqueño con un acto con abierto sentido de homenaje en el histórico inmueble que simboliza el poder presidencial derrotado en 2018 y ahora en proceso de continuidad con Claudia Sheinbaum, que, además de Clara Brugada, será una de las voces oratorias conmemorativas.

EL CONTEXTO DE esta evocación es altamente positivo para el movimiento político y social que ha encabezado López Obrador. Seis años atrás fue indubitable el resultado que lo llevó a vivir en Palacio Nacional y no en Los Pinos, el antiguo rancho llamado La Hormiga que Lázaro Cárdenas del Río habilitó como residencia presidencial en 1934, para no ocupar el obviamente ostentoso castillo de Chapultepec.

LA MOVILIDAD INMOBILIARIA andresina no fue la más importante de las innovaciones que introdujo, pero sí una de las más emblemáticas, pues implicó el rechazo de la sede tradicional del poder que, luego de Cárdenas del Río, no había vuelto a tener un marcado componente popular. La narrativa obradorista fue pedagógicamente complementada con el rechazo del concepto de poder blindado y ensimismado que a la serie de presidentes correspondientes al PRI y el PAN confirió ese extenso complejo residencial y laboral, ahora denominado Complejo Cultural Los Pinos, de puertas abiertas a una programación cultural y artística de corte popular.

LOS SEIS AÑOS del triunfo electoral de López Obrador casi coinciden con el primer mes del correspondiente a Claudia Sheinbaum, quien superó en cifras absolutas y porcentuales a su virtual antecesor. La aplastante votación obtenida por la científica capitalina ha sido también una confirmación del arrastre electoral del tabasqueño, una especie de validación masiva de sus políticas y un mandato de continuidad de éstas. EL PODER DE López Obrador está a la vista. Sigue manejando e imponiendo la agenda política diaria, ha establecido compromisos programáticos transexenales y una parte de sus acompañantes actuales en el gabinete ocuparán cargos en el siguiente. En el control de las cámaras quedarán dos de sus principales operadores (Adán Augusto López Hernández y Ricardo Monreal, en el Senado y en San Lázaro, respectivamente) y tres cuartas partes de los gobiernos estatales son del guinda y asociados, con el sonorense Alfonso Durazo como una especie de coordinador.

RECEPTORA DE UNA fuerza política inusitada, destinada con absoluta legitimidad electoral y política a manejar una avasallante estructura de poder que ha sumido en la confusión y la desesperación a los opositores a la llamada 4T, Claudia Sheinbaum Pardo mantiene una abierta disposición a la continuidad, aunque añade la noción del cambio, e incluso a compartir escenario en actos masivos a lo largo del país, en giras de fin de semana con el presidente saliente, quien ayer, en el sureste, resaltó que "la transición la estamos realizando de manera ordenada y fraterna. Es inédito".

DICHO PROCESO DE transferencia del poder entre miembros de una misma corriente política e ideológica contrasta con lo sucedido en otras latitudes, donde por sus propias habilidades la derecha y la ultraderecha avanzan (Francia, ayer, como ejemplo, encaminado a una segunda vuelta definitoria) o las izquierdas se debilitan y confrontan (Argentina, Brasil Chile, entre otros casos latinoamericanos, entre los que destaca la dura pelea en Bolivia entre Evo Morales, buscador de relección, y Luis Arce, el actual presidente, con mutuas acusaciones).

Y, MIENTRAS UNA sala regional del tribunal electoral federal ha detenido el conteo voto por voto correspondiente a la presidencia municipal de Guadalajara, en espera de que el tribunal estatal fundamente debidamente esa acción, entrando al fondo de las impugnaciones electorales presentadas, ¡hasta mañana!

EXCELSIOR



Diseñan nuevos partidos...

• En el Frente Cívico Nacional trabajan ahora en la organización de un encuentro nacional.

Cierto: ¡los jueces no se dan en maceta!

Lejos aún del inicio del proceso para la constitución y registro de nuevos partidos políticos de corte nacional o regional, no son escasos los frentes donde, hoy mismo, dirigentes y activistas de los más distintos orígenes se empeñan en la definición de principios y plataformas de acción, recolección de firmas, recursos económicos y hasta en el diseño de estructuras, con miras a "estar listos" para el lanzamiento de las organizaciones que, estiman, habrán de posibilitarles el acceso al poder.

Apenas conocidos los resultados del pasado proceso electoral y aun cuando la calificación de los mismos y la solución de controversias e impugnaciones por parte de autoridades electorales tomará al menos un par de meses más, liderazgos de colectivos ciudadanos, políticos, sindicales y hasta de corte religioso han comenzado a explorar, con más o menos seriedad, su directo involucramiento en la puja por cargos de elección en estados y municipios o media docena, al menos, a nivel federal.

Tal es el caso del Frente Cívico Nacional, soporte indiscutible de la llamada Marea Rosa que en tres ocasiones desbordó la plaza del Zócalo capitalino y de otras capitales, donde personajes como Guadalupe Acosta Naranjo, Emilio Álvarez Icaza y Fernando Belaunzarán trabajan ahora en la organización de un encuentro nacional a realizarse el próximo 6 de julio para analizar lo ocurrido en los comicios y. más importante, definir objetivos y una hoja de ruta a seguir en el corto plazo para la creación de un nuevo partido capaz de enfrentar y, eventualmente, desplazar al gobierno autocrático, casi dictatorial que se impulsa desde

Similar esfuerzo estaría rea-

Las aguas, en lo que a creación de nuevos partidos se refiere, están más que movidas...



Consulte otras columnas del autor siguiendo el QR.

lizando el cuestionado extitular de Gobernación **Miguel Ángel Osorio Chong**, senador hidalguense expulsado del PRI junto con otros críticos del actual dirigente, el impresentable **Alejandro A(m)lito Moreno**, algunos de los cuales podrían acompañarlo en la "aventura", aunque poco o nada se sabe sobre el mismo o, por sólo citar otro caso donde parece que las palabras sobran y la acción no acaba de manifestarse, es el del cuestionado *trumpista* **Eduardo Verástegui**, quien al frente del movimiento Viva México intentó de manera infructuosa postularse como candidato a la Presidencia.

ommar coracizo comina rea

Llaman la atención también en este primer acercamiento los supuestos o reales esfuerzos que con miras a hacerse con un partido de carácter nacional o regional vendrían haciendo el lopezobradorista **Pedro Haces**, presunto "mecenas" del inquilino de Palacio y líder de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México, al igual que el impresentable "pastor" **Hugo Eric Flores**, excalderonista aliado ahora a Morena, que buscaría recuperar el registro perdido para su partido Encuentro Solidario (PES) o también, los preparativos que con apoyo de empresarios ganaderos de la región vendrían haciendo dirigentes del Partido Vida, que si bien cuenta ahora con registro en Nuevo León, carece del mismo a nivel nacional.

Las aguas, pues, en lo que a creación de nuevos partidos se refiere, están más que movidas... y no pocos auguran que se moverán aún más...

Veámonos el miércoles con otro asunto *De naturaleza* política.



El PAN como la principal fuerza opositora

n momentos en que se ■ n momentos en que se ■ requiere que la oposición se ■ reagrupe para impedir los coletazos del autoritarismo, con la sobrerrepresentación con que pretende agandallarse Morena, PVEM y PT en el Congreso y, con ello, alcanzar las mayorías calificadas en ambas cámaras o la aprobación de la reforma judicial; el PAN y el PRI viven la revuelta de su militancia. En primera instancia deben renovar sus dirigencias nacionales y luego perfilar sus nuevas estrategias electorales por separado, en virtud de que, para Acción Nacional, fue un error mayúsculo coaligarse con los tricolores.

En estas luchas intestinas, pierden el enfoque sobre los temas torales y, de no hacer nada, se impondrá la acumulación de poder en el Ejecutivo con el control absoluto en el Poder Legislativo y Judicial.

La salida de Marko Cortés de la dirigencia nacional del PAN



tan solo será un paso en ese largo y sinuoso camino que tendrán que emprender los azules rumbo a recobrar la confianza de los electores, particularmente de los jóvenes. En ese sentido, no solo requieren hacer un esfuerzo para recobrar sus bases ideológicas y programáticas, sino establecer una real apertura a la sociedad para formar una alianza que les permita consolidarse como la principal opción opositora.

Los colectivos que conforman la Marea Rosa exploran las posibilidades de buscar el registro como partido político o seguir manteniéndose del lado de la sociedad civil o de plano sumarse a Acción Nacional.

La disyuntiva no es menor, en el entendido de que se requiere una oposición que pueda contrarrestar el enorme poder que acumula Morena y sus aliados a nivel federal y estatal.

De hecho, la lucha por apropiarse la etiqueta de ser la principal opción opositora se la disputan, en este momento el PAN y Movimiento Ciudadano. Quien lo iba a decir, ya que el PRI va en camino a su extinción, sobre todo en estos momentos en que Alejandro Moreno opera con sus incondicionales para reelegirse

Si MC resuelve sus profundas diferencias internas entre el bloque de Dante Delgado y el Grupo Jalisco, se encaminan a ganar mayor presencia electoral en todo el territorio nacional, en virtud de que algunos activos políticos que militan en sus filas como Luis Donaldo Colosio, Pablo Lemus y Patricia Mercado tienen un gran peso en esa búsqueda que hace la ciudadanía por nuevos liderazgos políticos.

Mientras que los panistas sa-

lieron fortalecidos de la reunión del Consejo Nacional, celebrada el día de ayer, los priistas se diluyen como el agua entre las manos y, si no fuera por algunos intentos que se hacen al interior de esa franquicia política para despojarse de la lacra que significa Alejandro Moreno, diríamos que están condenados a solo tener una presencia marginal en algunas entidades del país.

No está por demás recordar que en las elecciones de este año, el Partido Revolucionario Institucional obtuvo los peores resultados de su historia, tanto por los votos recibidos como por los cargos alcanzados.

De ahí que la disidencia priista representada en el Frente Nacional de Renovación exige posponer la celebración de la XXIV Asamblea Nacional en la que se reelegiría "Alito", no obstante que su desastrosa gestión termina en agosto, además de la separación de toda la dirigencia nacional, "dada la dimensión de la grave crisis que vive el partido y por las cruciales transformaciones que este requiere para seguir siendo una opción políticamente viable".

La disidencia tricolor exige

que se designe democráticamente una dirigencia interina compuesta por un grupo de cuadros con prestigio y reconocimiento, a fin de que conduzcan de manera colegiada e incluyente los trabajos de la próxima Asamblea y las reflexiones y cambios de fondo que requiere el partido. Estos cambios incluyen el replanteamiento de todos los documentos básicos y en particular el reforzamiento de la estructura territorial, ya que la actual dirigencia realizó reformas para arrebatarles de manera arbitraria a los Comités Estatales y Municipales las facultades que antes les garantizaban su derecho a resolver sobre los procedimientos de elección de dirigencias y de postulación de candidaturas.

Estamos ante la conformación de una nueva geopolítica nacional con la consolidación de Morena, PVEM y PT como fuerzas dominantes, el PAN como el principal partido político de oposición y MC como una opción real opositora, si rompe el cordón umbilical que todavía los une al poder, en donde la resolución en tribunales de la gubernatura de Jalisco dará luz sobre este asunto.



CONTRA LAS — CUERDAS —



#OPINIÓN

PLEITO EN EL PAN POR LA SUCESIÓN

El argumento es que los poderes del Estado y los organismos autónomos han dado cumplimiento a ese mandato, en muchos de los casos



n la sesión política del PAN realizada el sábado en su sede de la colonia del Valle, fue el consejero Guillermo Galland la voz que sorprendió después de que los panistas cantaran el himno nacional como apertura de sus trabajos, al presentar el proyecto que empujan 253 mujeres para que sea

una la que presida al partido.

Galland sabía que por reglamento no se podía cambiar la orden del día de una sesión extraordinaria como la de este fin de semana, pero propuso votar en contra de la misma para introducir cambios e incluir en la discusión el tema de equidad de género rumbo a la sucesión de Marko Cortés.

El argumento es que los poderes del Estado y los organismos autónomos han dado cumplimiento a ese mandato, en muchos de los casos, a golpe de sentencias. En las mismas, se han establecido los criterios que incorporan la alternancia como un mecanismo para alcanzar la paridad sustantiva y por supuesto encabezar los máximos espacios públicos donde se toman las decisiones importantes de este país.

De hecho, como precedente, sostiene la propuesta de

Se han establecido criterios que incorporan la alternancia las panistas, es la sentencia SUP-JDC-74/2023 y acumulados, que dio como resultado que el INE hoy sea presidido por una mujer: Guadalupe Taddei. Es decir, no es fortuito que a 33 años haya llegado al máximo puesto del organismo.

Por esa ruta y vía se está armando el entramado panista que busca impedir que Marko Cortés deje la suce-

sión en otro hombre de su grupo como está planeado desde hace meses. Sin embargo, el consejo ni siquiera aceptó votar la modificación a la orden del día como propuso Guillermo Galland, por lo que en caso de que se siga negando el plan de discutirlo, atender o resolver la petición de las 253 mujeres, el caso podrá llegar para su atención y ser juzgado por la defensoría pública electoral para las mujeres, como ocurrió con el propio INE, donde 33 años después llegó una mujer, mientras que en 85 años el PAN no ha sido presidida por una de ellas. Estuvo unos meses Cecilia Romero pero sólo fue interína.

Todo apunta a que el área especializada en la atención de asuntos de paridad y violencia política contra las mujeres en razón de género del Tribunal Electoral deberá prepararse para atender este caso. Esta área es de reciente creación a propuesta de la presidenta y se estrenaría con el primer caso a nivel nacional por el caso de la dirigencia nacional del PAN.

El tema independiente de la resolución dejaría un fuerte y sólido presidente en México señal de alentar a MC y PT que van por la misma ruta de no nombrar mujeres en presidencias.

UPPERCUT: La sala del Tribunal Electoral revocó el recuento de votos por la alcaldía de Guadalajara. De hecho, el propio candidato de Morena, José María Martínez, se apuso a pesar de ser el candidato derrotado y de que el Presdiente López Obrador lo exigía. ¿A caso iban a salir a la luz las trampas de Morena y echaría para atrás la narrativa de fraude por la gubernatura que ganó Pablo Lemus, de MC?

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX



LA DEMOCRACIA DE DERECHA

"Criticaron a

AMLO por alegar

fraude en 2006

por una diferen-

cia de 0.56%,

ahora buscan

llamar fraude a

una diferencia de

30 puntos".

RENE RUEDA GONZÁLEZ COLABORADOR @RENEG2205

Incapaz de la autocrítica, incapaz de admitir que su estrategia fue equivocada, culpando al electorado

"¿Cuándo encontramos un pueblo gobernante?... La respuesta es: en las elecciones", publicaba Sergio Sarmiento, uno de los opinólogos preferidos por la oposición, citando a Giovanni Sartori una semana antes de la elección del 2 de junio.

Minutos después de que la consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE) diera los resultados preliminares cambió de opinión citando a James Madison: "La democracia es el derecho de la gente de escoger a su propio tirano".

Esa es la democracia de derecha, sólo funciona y les gusta cuando sus intereses son

prioridad.

"El Presidente está polarizando al país" se podía leer y escuchar durante los últimos seis años, en realidad, el presidente Andrés Manuel López Obrador sólo lo trajo a colación y lo exhibió, el país está polarizado desde la conquista.

500 años después, la tendencia polarizante en el país sigue, aquellos que creen ser de una clase superior a la baja desprecian a los pobres, aún cuando están más cerca de este grupo que del 1 por ciento de la población que concentra el 41.2 por ciento de la riqueza del país.

Durante la campaña llamaban a todas y todos a unirse como her-mandad, diciendo que todos y todas éramos iguales y que nos conve-nía votar por la alianza amorfa del Partido Revolucionario Institucional, Partido Acción Nacional y Partido de la Revolución Democrática (PRI-PAN-PRD), defendieron al Instituto Nacional Electoral diciendo que era la única institución confiable guardiana de la democracia.

Con los resultados de la jornada electoral vinieron comentarios en redes sociales como: "Ojalá que esos pobres que votaron por Sheinbaum sigan siendo pobres. Es más, deseo que sean más pobres".

Mostraron su verdadera cara, esa que tuvieron durante seis años y se rebelaron contra esa Institución que defendieron tachándola de fraudulenta.

"¿Cómo pudo ganar Claudia, si todos mis conocidos votaron por Xóchitl?" se pregunta el habitante del poniente de la Ciudad de México, desapegándose de la realidad y de que existen 31 entidades más con contextos diferentes y con otra visión del México actual.

Es fácil criticar obras como el Tren Maya sin ser del sureste, pero los resultados hablan, Claudia ganó en Campeche, Tabasco y Quintana Roo con 40 por ciento, 69 por ciento y 55 por ciento de diferencia e,

incluso, en Yucatán, actual bastión panista y nunca gobernado por la izquierda. "Sólo los más pobres votaron por Claudia", según datos de encuestas, obtuvo el 50 por ciento de los votos entre personas con el ingreso mensual más alto.

"Solo los ignorantes y ninis votaron por ella", contó con el 43 por ciento

del apoyo de personas con estudios universitarios o más, sólo un punto por debajo de Xóchitl.

"Solo los viejitos que reciben pensión votaron por Claudia", Sí, y también fue contundente en todos los grupos de edad.

Así es la derecha mexicana, incapaz de la autocrítica, incapaz de admitir que su estrategia fue equivocada, tratando de culpar al electorado, al que siempre buscan en tiempos electorales, por no ganar, sólo les gustan la democracia y sus instituciones cuando les resulta favorable a sus intereses.

Irónico, siempre criticaron a Andrés Manuel López Obrador por alegar fraude en 2006 por una diferencia de 0.56 por ciento, pero ahora buscan llamar fraude a una diferencia de más de 30 puntos.

∘LaJornada

NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

El habla sin sentido de la candidata X // Ovarios del tamaño de una toronja // Consulta con el ginecólogo

ORTIZ TEJEDA

AIME, POR FAVOR, estaciónese en la esquina y deje el auto encendido por si viene un agente. Recoja luego a Gaby y a Paulis en la puerta de la escuela porque no puedo interrumpir esta llamada". A la lujosa y enorme camioneta subieron una parvada de quinceañeras que, contra su costumbre, iban serias y mohínas. La señora Azcoytia lo notó y de inmediato las interrogó sobre su inexplicable actitud. Gaby contestó por todas: "¿Recuerdas, mamá, que todas decidimos formar el grupo 'Presidentas Mañana' y nos propusimos graduarnos con honores, conseguir una beca para el extranjero, alcanzar nuestros doctorados y regresar, todas sabiondas en algo vital para nuestro país, para recorrerlo, conocerlo, entenderlo, y luego, en consecuencia, actuar?"

NO SE ME escapa que este relato debe resultar totalmente inimaginable para la multitud, pero me resulta útil para ejemplificar, aunque sea socarronamente, las consecuencias del habla tan sin sentido, tan de mal gusto, tan desorbitado y ramplón que era la cotidianidad de la candidata X. Vean qué motivó la reacción de las aceleradas mozalbetas para hacerlas tambalear en sus sueños, en sus juveniles propósitos.

"TÚ SABES, MAMÁ – continuó la niña—, que otro gran propósito nuestro ha sido acertar al momento de escoger a nuestras parejas de vida y ser progenitoras de dos hijos o hijas que nos superen y, libremente, decidan sus vidas". Pero resulta que todas las noticias escritas o habladas, que han dado a conocer las declaraciones de la candidata X, echan por tierra nuestros sueños, así como los conocimientos adquiridos en nuestras diferentes prepas sobre los órganos reproductores de la mujer. Poco antes de las elecciones, la candidata X dio una rotunda explicación de la razón de por qué era inevitable su triunfo electoral. "Voy a arrollar en esta contienda", dijo, porque "yo tengo unos

ovarios que son del tamaño de unas toronjas". "Mamá, esta contundente aseveración nos dejó totalmente confundidas: si la candidata afirma lo anterior, por algo será". Sin embargo, antes de ir al ginecólogo, ya hicimos algunas consultas que pensamos pueden contribuir a desterrar, aunque sea mínimamente, la ignorancia, la superchería y aun la intención de generar información falsa, pero redituable para el emisor. Veamos: los ovarios son las glándulas reproductoras femeninas, donde se forman las células germinales de la mujer y se producen las hormonas estrógeno y progesterona. Los ovarios son dos y están situados a la derecha e izquierda del útero y tienen, aproximadamente, el tamaño de una avellana, fruta deshidratada de figura esferoidal y un tamaño aproximado de 10 a 15 milímetros. "Pues a mí me resultó tan difícil de creer esa declaración de la señora X -interrumpió otra mozalbeta-, que lo pregunté por teléfono al ginecólogo de la familia, se atacó de la risa y me respondió: 'Consulta en tu Internet sobre un concurso anual de calidad de las frutas que se producen en cada país y vas a encontrar lo que quieres saber sobre las avellanas y las toronjas. Luego hablamos'. Se-guí el consejo, consulté la utilísima Wikipedia y miren lo que encontré: 'Actualmente la toronja más grande del mundo es la nacida en la casa de Mary Beth, en el estado de Luisiana. Medía de circunferencia 73 centímetros y pesaba 3.6 kilos. Todavía el doctor me bromeó: '¿Sabes que actualmente el récord de niños nacidos en un solo parto es el de Valentina Vassilyeva (informe avalado por Moscú), quien entre 1725 y 1765 dio a luz a un modesto número de hijos: 16 pares de gemelos, siete pares de mellizos, y cuatro pares de cuatrillizos? Y, quién lo creyera, sus ovarios eran modelo estándar, así que imagínate, con ovarios de toronja, seguro Valentina Vassilyeva sacaría los votos suficientes para ganar una elección"

LA HISTORIA CONTINUARÁ.

ortiz_tejeda@hotmail.com @ortiztejeda



▲ La ex candidata presidencial del PRI, PAN y PRD Xóchitl Gálvez, durante una reunión con organizaciones civiles para responder 10

preguntas por la educación, en el Museo del Papalote, el 8 de mayo pasado. Foto José Antonio López





PARTIDO VERDE, EL NEGOCIADOR DE NUESTRA DEMOCRACIA

MARLENE MIZRAHI / COLABORADORA / @MARLENEMIZRAHI

Su habilidad le ha permitido ganar por tercera ocasión la Presidencia de la República y posicionarse como segunda fuerza en la Cámara de Diputados

El Partido Verde Ecologista de México (PVEM) está cosechando los frutos de su operación electoral.

Descrito por *La Mafia Verde* como un partido "que lleva casi cuatro décadas siendo el negocio más rentable de nuestra democracia", una vez más, demuestra dicha destreza.

Su flexibilidad -habilidad que todo negociador debe tener- le ha permitido ser el único partido en llegar por tercera ocasión a la Presidencia de la República como aliado del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Partido Acción Nacional (PAN) y ahora Movimiento de Regeneración Nacional (Morena).

Sin embargo, aquello que lo distingue y lo lleva a posicionarse como segunda fuerza en la Cámara de Diputados, va más allá de buscar ser coalición del partido que creen que ganará las elecciones: se suma a ello su conocimiento de aritmética.

Según aproximaciones realizadas con la norma vigente, el Partido Verde Ecologista de México podría asegurar 73 escaños en la Cámara baja, a pesar de sólo haber obtenido el 8.4 por ciento de los votos y no haber ganado ningún distrito electoral de forma individual.

La cantidad de diputados que obtendrá es ejemplo de su competencia matemática, más aún si la comparamos con el PAN y Movimiento Ciudadano (MC).

El primero, con el 16.4 por ciento de los votos y triunfo propio en tres distritos, le serán asignados alrededor de 68 curules; mientras que el segundo, con 10.9 por ciento, tendrá aproximadamente 26 espacios.

El Verde ha sacado ventaja del hecho de que las leyes electorales mexicanas eviten que un solo partido tenga la mayoría absoluta y la sobrerrepresentación (a partir de la cual ninguna agrupación política puede tener más de ocho puntos porcentuales de su votación emitida).

Igualmente, ha usado a su favor las letras chiquitas de los convenios de coaliciones parciales, como las del 2021 y 2024.

Sus otras alianzas electorales le facultaron una serie de concesiones como: identificar los distritos en los que prefiere no ir aliado o, incluso, en los que irá coaligado, con un candidato de otro partido, pero registrado como propio.

Como un ejercicio puro de ingeniería política, conoce en qué estados debe ir solo para ganar plurinominales o separarse para ganar por primera minoría, esto le lleva a obtener espacios en el Congreso, al tiempo que consigue un mayor número de plurinominales.

Gracias a sus exitosos cálculos, está ahora en posición de negociar con Morena, quien requiere de sus votos en San Lázaro para alcanzar la mayoría calificada.

El éxito de un buen negociador se define, por supuesto, al obtener lo que quiere y el Verde Ecologista tiene claro su objetivo: seguir creciendo políticamente para continuar con sus ganancias económicas.

De ahí que, por ahora, no tenga incentivos para independizarse de la coalición gobernante.

Es natural sentir disgusto ante un buen negociador, principalmente uno que conoce las reglas, saca provecho de ellas, manipula y raya en la ilegalidad. Aún así, los demás competidores, principalmente los partidos de oposición, pueden sembrar una semilla si aprenden de estas capacidades.



RICARDO MONREAL ÁVILA

Diálogos

n México, la búsqueda histórica de un sistema judicial justo siempre ha estado inspirada por las ideas y los principios de visionarios como Ignacio Ramírez, "el Nigromante". Este escritor, intelectual y político del siglo XIX abogó incansablemente por la justicia social y la igualdad. Con su afilada pluma, defendió la creación de un sistema de justicia imparcial y accesible, fundamental para el desarrollo de una verdadera democracia.

Al igual que otros próceres, como Benito Juárez y Melchor Ocampo, el Nigromante comprendió que, sin un sistema judicial robusto y equitativo, las promesas de libertad y justicia social se desvanecerían. Su legado recuerda que la lucha por un México más justo es una batalla constante, una tarea que requiere del esfuerzo y de la voluntad de cada generación.

Precisamente, con su propuesta de reforma al Poder Judicial de la Federación (PJF), el presidente Andrés Manuel López Obrador da continuidad a esta tradición e ideales, ya que busca profundizar la democratización y la transparencia, con el objetivo de garantizar que la justicia sea realmente accesible para el pueblo de México.

De ahí que el primero de los Diálogos Nacionales sobre la reforma al PJF, realizado la semana pasada en la Cámara de Diputados, sea el inicio de un esfuerzo monumental tanto para corregir fallas sistémicas como para democratizar y hacer más accesible a ese Poder. En estos foros, que prometió la virtual presidenta electa, la doctora Claudia Sheinbaum, se incluyeron las voces del PJF, de la Fiscalía y de otras organizaciones.

Gran cantidad de ministras, ministros y personas juzgadoras se alejaron del pueblo, lo cual hizo mella en la confianza.

Este primer encuentro, titulado "¿Qué Poder Judicial Tenemos? ¿Qué Poder Judicial Queremos?", reunió a 30 participantes, incluyendo a las y los 11 ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y a integrantes del Consejo de la Judicatura Federal. Allí, algunos ministros y ministras señalaron que los

acuerdos propuestos podrían frenar el tráfico de influencias y evitar que el PJF cierre sus puertas al pueblo de México. Sin embargo, también hubo posturas en torno a la elección por voto popular de las y los jueces y magistrados, con argumentos en contra respecto a posibles impactos negativos sobre la imparcialidad y eficacia de la justicia.

No se debe olvidar que el objetivo de estos diálogos inclusivos y democráticos es escuchar todas las voces, para que la reforma sea una auténtica expresión de la voluntad popular, porque la participación ciudadana en la elección de las y los jueces y magistrados es un paso crucial hacia la democratización de nuestro sistema judicial y porque la propuesta también aborda la creación de un Tribunal de Disciplina, el acortamiento de plazos para resoluciones judiciales y la eliminación de pensiones vitalicias millonarias.

En resumidas cuentas, se trata de una reforma judicial que no tiene comparación con otras similares en el mundo, debido a su profundidad y alcances, pero además es impostergable e ineludible, porque, en principio, gran cantidad de ministras, ministros y personas juzgadoras se alejaron del pueblo, lo cual hizo mella en la confianza de este último, y porque, con la conducta y prácticas inadecuadas de otras y otros más, se contravino el principio elemental de proveer la impartición de una justicia equitativa, pronta y expedita.

La ciudadanía puede tener la certeza de que las y los legisladores actuaremos con total responsabilidad y seriedad, conscientes de la importancia que tiene esta reforma para el futuro del país.

Estamos frente a una oportunidad histórica para transformar de raíz nuestro sistema de justicia. Los Diálogos Nacionales y el Parlamento abierto son espacios vitales para la discusión y el consenso, y garantizan que las reformas reflejen las aspiraciones y necesidades del pueblo de México.

El camino hacia una justicia verdaderamente democrática y accesible es largo y desafiante, pero con la participación activa de la ciudadanía y el compromiso de las compañeras y los compañeros legisladores lograremos un Poder Judicial que verdaderamente escuche, ampare y defienda a todas y todos los mexicanos, especialmente a quienes son más vulnerables.

> ricardomonreala@yahoo.com.mx X y Facebook: @RicardoMonrealA



ERNESTINA GODOY RAMOS

Diálogos sobre la reforma al Poder Judicial

1 pasado jueves 27 de junio se llevó a cabo en la Cámara de Diputados el "Primer foro sobre la Reforma al Poder Judicial con el tema: ¿Qué Poder Judicial tenemos? ¿Qué Poder Judicial queremos? Asistieron legisladores de ambas cámaras, el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), representantes del gobierno federal y de la FGR, para analizar los cambios que se proponen, así como los retos y las alternativas que se enfrentan para que la reforma propuesta por la Presidencia y avalada con el voto masivo ciudadano en las pasadas elecciones presidenciales, sea realidad en el lapso máximo de un año.

Sabemos que "la paz sólo puede ser producto de la justicia", pero no puede haber justicia si los órganos responsables de garantizarla privilegian los intereses de grupos de poder contrarios al interés general.

Como ejemplo de esto, cito lo que señaló la ministra Lenia Batres Guadarrama en su exposición, "...las puertas del Poder Judicial están abiertas al tráfico de influencias y cerradas al pueblo de México... De cerca de 258,000 tesis aisladas y de jurisprudencia vigentes en la SCJN, sólo 195 se refieren al derecho a la salud: 70 al derecho a la educación: 30 al derecho a la vivienda y apenas 13 al derecho al agua. En contraste, se han emitido: 12,845 tesis sobre impuestos y proporcionalidad tributaria: 1,387 sobre el derecho de propiedad privada, y 891 sobre libre mercado, que incluso llegan a considerar derecho humano..."

Y como se indica en la exposición de motivos de la iniciativa de proyec-

to de decreto para la reforma al Poder Judicial: "El gobierno de la Cuarta Transformación sostiene que una de las causas estructurales relacionadas con la impunidad y la falta de justicia que ha padecido nuestro país en las últimas décadas, ha sido la ausencia de una verdadera independencia de las instituciones encargadas de impartirla, así como el distanciamiento cada vez más profundo que existe entre la sociedad mexicana con las autoridades judiciales que conocen y atienden sus conflictos en los Juzgados de Distrito, los Tribunales de Circuito y la propia SCJN,"

Recordemos que esta Reforma Constitucional propuesta por el Ejecutivo Federal no solamente plantea la elección por voto popular de Jueces, Magistrados y Ministros, también establece nuevas reglas procesales para una justicia más expedita, la sustitución del Consejo de la Judicatura por un Tribunal de Disciplina y un Órgano de Administración y el equilibrio entre Poderes.

Debo reconocer que las y los Ministros hayan reconsiderado su negativa al tema de la elección por vo-

to popular, después de los resultados del 2 de junio.

Quedan 8 foros más que se harán en diferentes sedes del país; este ejercicio de parlamento abierto abonará a lograr el Poder Judicial que se merece.

Hago un llamado a toda la sociedad mexicana para conocer esta iniciativa completa. Esta no sólo es para el análisis de abogados y jurisconsultos, sino que usted lectora, lector, deben conocerla también. A este respecto, yo estaré difundiendo información en mis redes sociales en torno a tan importante materia.

La democratización de la institución encargada de impartir justicia en México, es un tema que nos atañe a todas y todos.

Exfiscal general de Justicia de la CDMX

MILENIO°

EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS MARÍN



cmarin@milenio.com @CarlosMarin_soy

Monólogos con cierre de cachiporra

a fatalidad de que la forma es fondo se corroboró en el cierre del primero de los eufemísticos Diálogos Nacionales para la Reforma del Poder Judicial (en realidad monólogos) del jueves con tres incidentes, dos deliberados, que evidenciaron la inutilidad sustantiva de esos encuentros (hoy el segundo en Jalisco).

Para entender mejor la vileza conviene ver la última media hora del video en las redes.

Cuando había sido escuchada una treintena de intervenciones, el secretario de la Junta de Coordinación Política en San Lázaro dio la palabra a la titular del Poder Judicial de la Federación, Norma Lucía Piña Hernández.

Por lógica y mínimo respeto a la institucionalidad, era de esperarse que quien ha sido blanco de los ataques del oficialismo, por ser cabeza de uno de los Tres Poderes, finalizara la sesión.

Así lo pensaba el maestro Bernardo Bátiz, consejero de la Judicatura Federal, quien explicó:

"Disculpen, me invitaron y estoy aquí presente. Aclaro que estoy en calidad de consejero, pero que en el Consejo acordamos que cada uno de nosotros daría su opinión porque tenemos criterios y puntos de vista distintos. Y disculpen, yo entendía que usted—dijo dirigiéndose a Piña—iba a hablar al final, y por eso interrumpí...".

La ministra concedió y en eso se estaba cuando detrás de ella y de Marcela Guerra (presidenta de la CáEl ex ministro Arturo Zaldívar descargó su histérica furia sobre la Suprema Corte por considerarla ilegítima mara de Diputados), irrumpió la morenista trans María Clemente García para gritar, manotear, señalar y acusar:

"iEste Poder Judicial liberó al asesino de Paola Buenrostro yal agresor de Natalia Lane por culpa de jueces corruptos...!".

Luego pudo hablar Bátiz y en seguida la ya dos veces

frenada ministra, para quien la reforma debe hacerse "desde la perspectiva de las víctimas" con el involucramiento de los Tres Poderes (no solo el Judicial de la Federación y de los estados), porque "estamos en el umbral de una reforma al Estado mexicano desde sus cimientos".

Advirtió que "el paso veloz ante modificaciones estructurales solo puede dar entrada a problemas mayores (...). No debe pesar más la celeridad que la idoneidad. Las víctimas y quienes acuden al sistema de justicia merecen personas juzgadoras honestas, con vocación de servicio, empáticas y capacitadas (...). Dialoguemos y construyamos sobre aquello que no admite división: los derechos y las libertades de las y los mexicanos...".

Pareció entonces que concluían las intervenciones, pero el oficialismo tenía preparada una cachiporra en boca del exministro Arturo Zaldívar, quien descargó su histérica furia sobre la Suprema Corte por considerarla "ilegítima" y calumniar a Piña con la patraña de que hizo tratos "con la derecha".

Y con ética elástica, contra lo que con toga de ministro (cuando trabajaba para el Ejecutivo) argumentaba: que la elección de juzgadores ponía en riesgo "la independencia judicial", como fanático cuatrotero afirmó que casi 36 millones de mexicanas y mexicanos "quieren que elijamos a nuestros jueces y juezas en las urnas mediante el voto popular...".





#OPINIÓN

Su permanencia en la Suprema Corte tiene fecha de caducidad y, divididos, intentan dar la última batalla, con poca o nula resonancia en la 4T

MINISTRAS Y MINISTROS PREPARAN SU RETIRO



na vez más el presidente **Andrés Manuel López Obrador** nos engaña con la verdad. De poco o nada servirán los foros previos a la reforma al Poder Judicial. Todo está dicho, preparado y decidido para que se materialice este proyecto. Será renovada en su totalidad la **Suprema**

Corte de Justicia, así como el Consejo de la Judicatura, que cambiará hasta de nombre. Y habrá una limpia de magistrados, pero sobre todo de jueces que han caminado en la sombra con delincuentes.

Lo único que están por definir son los "cómos" de esa importante transformación, sobre todo las fechas y los mecanismos para la elección de los diferentes puestos y hasta qué rango llegaría el proceso. Pero mientras eso ocurre, todos en el **Poder Judicial** (principalmente los ministros) ya están resignados.

Aunque participaron en el foro del Congreso, la semana pasada, la mayoría de ellos y ellas hacen maletas y cuentas para suretiro. Nunca, como ahora, están convencidos de que la reforma es un hecho y, frente a la inminente aplanadora de **Morena en la Cámara y el Senado**, no hay visos de que algo o alguien haga cambiar de opinión a la 4T.

Muy elocuentes, profundos y sinceros, los discursos que dieron ministras y ministros durante su participación en

Todo está dicho,

preparado y

decidido para que

se materialice

este proyecto

San Lázaro, pero acudieron a formar parte de la *crónica de la muerte anunciada* del Poder Judicial

Como lo escribió, con la maestría que lo caracteriza, el respetado **Rafael Cardona**, aquí en **El Heraldo de México**: su participación fue una grotesca claudicación. Formaron parte de la comparsa. No tenían de otra. Se hubiera visto muy mal que hicieran el vacío y, por otro lado, con su participación, se prestaron

a legitimar un proceso cuyo desenlace nos lo ha restregado AMLO desde hace algún tiempo. Nos dijo que lo iba a hacer y, otra vez, muchos ilusos que no le creyeron, como cuando canceló el nuevo aeropuerto.

Lo dijo Andrés Manuel con todas sus letras. Lo saben los ministros, como también están conscientes de que su permanencia tiene fecha de caducidad. Y lo único que les queda es la propia batalla. Más cuando la 4T los dinamitó. Están divididos. Hay tres ministras afines a López Obrador: Lenia Batres, Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz. Los más neutrales en esta coyuntura son Alfredo Gutiérrez y Juan Luis González.

Mientras que el resto, empezando por Norma Piña, seguida por Luis María Aguilar, Jorge Mario Pardo, Alberto Pérez Dayan, Javier Laynez y Margarita Ríos Farjat han expresado su total desacuerdo con la iniciativa en cuestión.

Como sea, de poco o nada servirá su voz. Y aunque les dieron su derecho al potoleo, si quieren participar después de la reforma, tendrán que hacer fila como los demás impartidores de justicia. Se acabarán los privilegios para todas y todos.

PARA QUIENES tienen la misión de instrumentar la reforma al Poder Judicial, no será cosa sencilla. Ya definieron que magistrados y ministros serán elegidos por voto ciudadano. Lo que no saben aún las huestes de Ricardo Monreal, en el Senado, e Ignacio Mier, en San Lázaro, es qué va a pasar

con los jueces. Está en veremos si se someten al escrutinio ciudadano.

Pero desde que se confirmó que el proyecto seña aprobado en esta legislatura, los togados se organizaron para movilizar a la burocracia judicial, porque son ellos los quedaron en medio del fuego cruzado.

Intentan impedir la reforma, pero sus esfuerzos están siendo en vano. Nadie se quiere pelear con el gobierno.

Lo cierto es que la actuación de varios de ellos, fue lo que motivó la reforma de AMLO, porque nunca estuvo de acuerdo con la forma en que manejaron algunos casos emblemáticos, como el de **Genaro García Luna, Emilio Lozaya o los de Césary Javier Duarte.** Desde entonces, se sabía que no habría marcha atrás.

Y como dice **el filósofo... Nome acuerdo.** "Para mejorar, debemos cambiar, para ser perfectos, debemos cambiar a menudo".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

SIN RODEOS

DIEGO FERNÁNDEZ DE CEVALLOS



La oposición debe ser sin concesiones

onsidero un error garrafal que algunos opositores a la reforma oficialista del Poder Judicial estén pidiendo al Congreso que al menos se lleve a cabo sin precipitaciones, que se ejecute poco a poco, paulatinamente.

En primer término, todo lo que menoscabe la independencia y autonomía del Poder Judicial implica aniquilarlo, y es un deber ético y político de los ciudadanos oponernos con energía y sin concesiones. Lo contrario sería tanto como pedir al descuartizador que se vaya por partes, cuando así tendría que hacerlo; o sugerir al asesino que hunda lentamente el puñal en las entrañas de su víctima.

Lo que agravia a la justicia no se legitima por ejecutarse pausadamente, y propiciarán (involuntariamente) una falsa legitimación quienes soliciten que no se imponga de inmediato en su totalidad, pensando que aplicarla despacio causará un mal menor. El gobierno dirá (con algo de razón) que los opositores y los funcionarios del Poder Judicial estuvieron conformes con que los jueces, magistrados y ministros sean electos mediante el voto popular, y que sólo pidieron (y les fue concedido) cierta temporalidad para su ejecución.

Sobre la referida interinidad, hay dos cuestiones ciertas: la primera es que el gobierno no puede realizar la reforma de manera inmediata, pues hacerla exige un proceso nada sencillo, por lo que pedirle que lo haga paso a paso ya se lo impone la realidad; la segunda cuestión es que el tajo vendrá de arriba hacia abajo: la guillotina funcionará, lo más pronto posible, cortando las cabezas de los ministros y de los consejeros de la judicatura (contra ellos está reconcentrado el odio) los demás serán, para los carniceros, simples menudencias.

Además, los llamados "Diálogos para la Reforma del Poder Judicial" son mascaradas para tratar de justificar el asalto al Poder Judicial y a la justicia, algo muy acariciado por el desquiciado que vocifera y pernocta en el Manicomio Nacional. Inequívocamente han dicho que la reforma va porque va y que los opositores pueden hablar con entera libertad para desahogar su impotencia.

Para esos cavernarios insuflados son suficientes los votos emitidos por 36 por ciento de los electores (en esa evidente elección de Estado) para justificar las tropelías que les vengan en gana, considerándolas, per se, legítimas y democráticas, que su poder es omnímodo, y que nos queda a los gobernados callar y obedecer.

La actuación de los opositores en esos diálogos ficticios será ciertamente justificada siempre que cumpla solamente con dos propósitos: el primero, evidenciar la cerrazón del oficialismo a un verdadero diálogo con disidentes; el segundo, dejar constancia histórica de las razones que apoyan la firme oposición a tan vil atropello a la justicia, y los graves daños que por mucho tiempo causará a los gobernados.

El peso de las herencias



niciamos hoy el segundo semestre de 2024 y estamos a dos meses de la instalación del Congreso de la Unión, a tres de que la Dra. Sheinbaum asuma la Presidencia de la República y a poco más de cuatro meses de las elecciones en Estados Unidos. Además, el pasado jueves se realizó el primer debate de los aspirantes a la presidencia de ese país y dentro de tres días los estadounidenses festejarán un año más de su independencia.

Lo anterior no solo es un recuento de fechas, sino el dar cuenta de hechos que están íntimamente conectados y respecto de los cuales la futura administración de nuestro país tendrá que pronunciarse.

Antes de que se instale el Congreso, este ya tiene tarea y el llamado Plan C (18 iniciativas de cambios constitucionales y cinco legales) ocupará el primer mes de sus actividades, heredando con ello la agenda del presidente saliente, quien la impuso desde antes del inicio de las pasadas campañas y quiere garantizar que sus propuestas, o al menos las más relevantes, queden aprobadas antes de que concluya su gestión.

Está por definirse quiénes encabezarán las mayorías de la coalición gobernante en ambas Cámaras, pero el contenido de su encomienda ya está sobre la mesa y operándose, a tal grado que, en un hecho inédito, el pleno de la Suprema Corte compareció ante los legisladores para exponer sus puntos de vista con respecto a una propuesta que no solo los destituye, sino que además reconfigura el papel del poder judicial en el sistema político y al sistema en su conjunto.

Sintomático de lo que viene es dar cuenta de las posiciones divergentes de las y los ministros, lo que no debe extrañar en cualquier colegiado, sino los términos del debate, que pasa de razones a actos de fe y a reclamos personales, si consideramos la intervención del expresidente Zaldívar. Así, el nivel de un foro que se registrará en los anales, pero no se considerará para las resoluciones, a decir, de uno de sus protagonistas.

Por su parte, la virtual presidenta electa ratificó su apoyo para que el mando de la Guardia Nacional pase formalmente al Ejército, ya que nunca ha dejado de tenerlo. Este pronunciamiento no es menor, ratifica la lealtad a un proyecto, aún a pesar de que quien lo enuncia es parte de una generación que criticó severamente la intervención del Ejército en actividades civiles y políticas. Lo anterior no se trata de una fobia prejuiciada, sino de reconocer las tareas que institucionalmente le corresponden a cada quien, y justo a las Fuerzas Armadas no les compete la seguridad pública, y si alguien considera que es el caso,

nos oculta información sobre la seguridad nacional que debe estar en riesgo para tal intervención.

La operación de este nuevo marco constitucional y legal dependerá de un gabinete que poco a poco se configura y que, por lo menos en lo que hasta ahora se ha hecho público, hay algunas trayectorias que no implican una continuidad ciega y en automático. Llama la atención que siguen sin nombramiento las secretarías que tendrán la responsabilidad de la política interna, la seguridad y la política social.

Y si bien, por lo que hace al desarrollo nacional, la máxima es la continuidad, habrá que ver si en el terreno de la política exterior se seguirá el mismo derrotero, a saber, si las relaciones internacionales frente a los principales socios comerciales se pensarán como en los años de la Guerra Fría.

Al amparo de las fuertes tensiones internacionales, derivadas de la Segunda Guerra Mundial, México encontró una ventana de oportunidad para un desarrollo económico muy relevante y estiró la cuerda en la década de los años 70 del siglo pasado, pretendiendo liderar una tercera alternativa frente a los dos polos en disputa. Al parecer, López Obrador ha pretendido seguir esa línea muchas décadas después, buscando aprovechar las tensiones comerciales y políticas entre China y Estados Unidos y hacer ver su simpatía, o al menos su tolerancia, a gobiernos como los de Cuba, Venezuela y Nicaragua y su ánimo justiciero en los casos de Bolivia, Colombia, Ecuador y Perú.

¿Seguirá Claudia Sheinbaum con esa política? Seis décadas son muchas y el contexto y las condiciones son otras. Ni Biden ni Trump son Roosevelt ni Kennedy, aunque como aquellos, primero defenderán los intereses de su país y sin desparpajo afirmarán, como ya confesó el republicano, que siendo presidente recibió de México "todo a cambio de nada".

Lo que está al frente es un

2025 de negociaciones para renovar un tratado comercial, en el que tanto en Canadá como en Estados Unidos predominan políticas proteccionistas lejanas a las que inspiraron el actual acuerdo a principios de los años 90.

En ese marco, las decisiones domésticas jugarán un papel muy importante, de manera tal que temas como capital de origen, energía, seguridad y Estado de derecho (entendido este en el sentido estricto de garantías a la inversión extranjera) pasarán a jugar un papel muy relevante para la reconsideración del tratado comercial. No así temas, lamentablemente, como medio ambiente y justicia social.

Las señales de "tranquilidad" que se envían a los mercados, con la ratificación del Secretario de Hacienda y los nombramientos de Juan Ramón de la Fuente y Marcelo Ebrard, no son suficientes para las difíciles condiciones que le esperan a México el próximo año que, además de las restricciones externas, enfrentará el difícil trámite de financiar la continuidad de los programas sociales y la conclusión de las megaobras, herencia de López Obrador.

POSDATA: Ya en otras ocasiones he insistido en que la legitimidad de la calificación de la elección presidencial depende de que la Sala Superior del TEPJF esté plenamente integrada por los siete miembros, como está previsto en la Constitución. Recientemente, magistrados de esa sala dejaron ver que eso no sería así y que llamarían solamente a un sexto miembro va en vísperas de la calificación señalada. El panorama se torna interesante, ahora un juez ordena a los magistrados que asuman las facultades que se les tienen conferidas para nombrar a la brevedad a las dos magistraturas vacantes, considerando los criterios de antigüedad en el cargo y en su caso la edad de las personas. Como diría el clásico: pero ¿qué necesidad?

EXCELSIOR



Los nombres han sido bien recibidos, por tratarse de una mezcla entre experiencia y cercanía con quien será Presidente a partir del 1 de octubre, pero también porque en personas como Buenrostro se mantiene un puente con lo que, hasta ahora, ha sido la primera etapa de la llamada Cuarta Transformación, con López Obrador al frente.

Por una #SociedadHorizontal ¡Que actúe!

a semana pasada fue presentado el segundo bloque de funcionarios que habrán de participar en el equipo de Claudia Sheinbaum durante su administración. Los nombres de Raquel Buenrostro para la Secretaría de la Función Pública, a Edna Elena Vega Rangel para que cubra el área de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), a Luz Elena González para que ocupe la dependencia de Energía y a Jesús Antonio Esteva, quien ocuparía la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. Por último, anunció que David Kershenobich será el encargado de la Secretaría de Salud.

Los nombres han sido bien recibidos, por tratarse de una mezcla entre experiencia y cercanía con quien será Presidente a partir del 1 de octubre, pero también porque en personas como Buenrostro se mantiene un puente con lo que, hasta ahora, ha sido la primera etapa de la llamada Cuarta Transformación, con López Obrador al frente. La lectura pública ha sido que la siguiente administración tendrá un corte mucho más descentralizado, académico y funcional que el que predominó a lo largo del actual sexenio, el cual dependió mucho del carisma y capacidad de comunicar de AMLO.

En Hacienda se busca dar confianza a los mercados de que el déficit será controlado, que las finanzas públicas serán sanas y que habrá seriedad en el manejo de los ingresos y egresos nacionales. La propuesta de Ebrard, junto con la de Juan Ramón de la Fuente, buscan brindar certidumbre de que la columna vertebral que significa el Tratado México, Estados Unidos y Canadá será una prioridad, especialmente frente a la revisión que de éste se hará en 2026. En Energía, la cercanía que tiene Luz Elena González con Sheinbaum simboliza de manera importante, la prioridad que habrá de dársele tanto al desempeño de Pemex como de la propia CFE frente al llamado *nearshoring*.

Hasta hoy, los mensajes han sido positivos. Los nombres publicados también cuentan con prestigio académico y respaldo gremial en varios de los sectores para los que han sido propuestos. Habrá que estar atentos a los siguientes rubros, donde dependencias como Gobernación, Trabajo y específicamente Defensa y Marina delinearán en gran medida la

forma en que habrá de funcionar el relacionamiento político del nuevo gobierno.

En este escenario, las grandes preguntas que muchos se hacen son: ¿podrá Claudia construir una presencia política sólida sin que López Obrador se lo impida? ¿Tendrá el expresidente una verdadera intención de mantenerse a un lado, frente a las decisiones y acciones que desempeñe Claudia? ¿Cómo se acomodarán y en cuanto tiempo lo lograrán? ¿Qué riesgos implica para el país que entre ambos hubiera confrontaciones y alejamiento?

Una revisión puntual de nuestra historia deja claro que cada quien busca imprimir su propio estilo de gobernar. Quien llega a ocupar el poder imprime su propia dinámica, marca sus prioridades y ritmos en el ejercicio público. Quien deja el espacio, muchas veces se vuelve crítico de los cambios, de los nuevos procesos. Conforme más se aleja de la toma de decisiones, más peligro existe de que se presenten rozones, críticas y desentendimientos. Es algo prácticamente consustancial con el hecho de que alguien diferente asuma las responsabilidades que previamente otro desempeñaba.

Sirvan los comentarios previos para apuntar con toda claridad: ¿Qué desafíos se abren en este escenario, con un expresidente que mantendrá "su derecho a disentir" como él mismo lo ha anunciado? En un mundo en el que las redes sociales, el internet y la comunicación circular permiten que un personaje con amplios niveles de aprobación como AMLO, mantenga un contacto continuo y directo con mucha de su base de apoyo, en caso de que hubiera distanciamiento entre ambas figuras de poder, ¿cómo lograr que la estabilidad no sólo dependa de la buena voluntad, especialmente del expresidente?

Habrá que estar atentos al modelo de comunicación que impondrá Claudia Sheinbaum, pues de él dependerá en mucho la forma en que imprima una nueva cercanía con la base social. La presencia de un gabinete con fuerza propia como el que se ha empezado a delinear, sin pelearse con la cercanía que hasta hoy ha tenido López Obrador con buena parte de la sociedad, deberá garantizarle gobernabilidad a Sheinbaum en el nuevo entorno.

La #SociedadHorizontal puede abonar mucho a que un nuevo modelo descentralizado, con más actores en el gabinete, se traduzca en una dinámica incluso más sólida y con mejores resultados.

EXCELSIOR



Razones

Jorge Fernández Menéndez

¿Gobernar tras bambalinas?

 La reforma judicial es un lastre para la virtual Presidenta electa, que no genera consensos ni siquiera entre los partidarios de la 4T

El influyente *The Wall Street Journal* dice que muchos inversionistas dudan de que el presidente **López Obrador** abandone realmente el poder el primero de octubre y creen que dirigirá el gobierno tras bambalinas, desde su "exuberante", así lo describe el *WSJ*, rancho en Palenque.

Puede ser, pero lo cierto es que las señales son contradictorias y no se tratará sólo de la voluntad presidencial, sino también de su sucesora. Quizás en el WSJ están pensando en el ejemplo cubano, un régimen tan del agrado del presidente **López Obrador**, en el que la presidencia es de **Miguel Díaz-Canel**, pero la dirección del gobierno la tiene el retirado **Raúl Castro**, acompañado de un pequeño grupo de incondicionales que ejercen el poder a través de un estricto control del ejército y de las principales empresas estatales.

No sé si estamos en las mismas condiciones, no lo creo, pero tendremos que esperar, primero, a septiembre, a ese complejísimo último mes de gobierno de **López Obrador** en el que, sin duda, querrá imponerle reformas y condiciones a **Claudia Sheinbaum**, más allá de que después vaya o no a retirarse a su rancho.

La reforma judicial es un lastre para la virtual Presidenta electa, que no genera consensos ni siquiera entre los partidarios de la 4T: como está planteada es impracticable y destruirá el sistema judicial en lugar de reformarlo. Dos de las ministras designadas por López Obrador que sí tienen carrera judicial (la posición de Lenia Batres al respecto es de pena ajena), como Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz, han alertado sobre esos riesgos en sus exposiciones en los foros, piden respetar las carreras judiciales, apuestan por una extrema gradualidad y coinciden en que no se pueden producir jueces, como dice Loretta, "como macetas". Creo que las de Yasmín y Loretta son las posiciones más cercanas a lo que querría Claudia. La mayoría de los analistas serios cercanos a la 4T también han advertido sobre los riesgos de la reforma.

Como se ha dicho, esa reforma, si llegara a aprobarse como la propone el presidente **López Obrador**, sería algo así como el error de diciembre de 1994 de la nueva administración. Sería también, como aquel, un error autoinfligido, derivado de la lucha sucesoria entre un mandatario saliente y uno entrante. Y no sé si **López Obrador** se irá o no a su rancho el 1 de octubre, tampoco sé si querrá desde allí manejar a **Claudia** o los resortes del poder, pero sí estoy seguro de que quiere gobernar sin conceder nada hasta el 1 de octubre.

A partir de ese día y durante ese mismo mes de septiembre veremos de qué está hecha **Claudia Sheinbaum**. Hasta ahora ha dado casi todos los mensajes correctos, incluyendo las designaciones de su gabinete, un equipo de mucho mayor nivel que el que acompaña al presidente **López Obrador**, y que

ha resistido las presiones para repetir a buena parte de sus integrantes. Faltan varias designaciones, teniendo ya la económica, entre ellas la parte medular del mismo, que es la de gobierno y seguridad: todo apunta a que Rosa Icela Rodríguez estará en Gobernación y Omar García Harfuch en una nueva y mucho más poderosa Secretaría de Seguridad. Faltarán los secretarios de Defensa y Marina que, en una lógica de poder, deberán ser un general y un almirante experimentados, cuyo compromiso claro esté con la nueva mandataria, con su comandanta en jefe.

Siempre nuestras Fuerzas Armadas se han mantenido leales a quien detenta el Poder Ejecutivo por una vía constitucional y no veo por qué vaya a ser diferente ahora. Y la capacidad de ejercer o no palancas de poder desde el retiro dependerá en mucho de que se mantenga, que no dudo que se mantendrá, esa lealtad y compromiso.

Sheinbaum ha mostrado apertura, no sólo en la designación del equipo, donde ha colocado en casi todos los casos a gente suya y con un alto nivel de preparación y buen perfil público, sino que, además, ha resistido las presiones de los duros de su movimiento, expresadas por un Fernández Noroña que lo dice públicamente, mientras otros operan en la penumbra, y ha marcado pautas estratégicas que se ajustan a lo que me dijo hace poco Juan Ramón de la Fuente: éste será un gobierno de transformación y cambios, porque sin cambios no puede haber transformación.

En energía, en salud, en educación, en política industrial e inversiones, en política internacional, las designaciones van todas en ese sentido, están marcando cambios. Buena parte de ello exhibe algo a lo que no solemos darle la importancia que realmente tiene: el estilo personal de gobernar de cada presidente. Pueden provenir de una misma usina ideológica y política, pero poco tuvo que ver Ruiz Cortines con López Mateos, López Portillo con Miguel de la Madrid o incluso Salinas de Gortari con Zedillo. Se pueden hacer todas las simplificaciones que se quieran ("la dictadura perfecta"), pero cada uno de ellos gobernó, siendo todos priistas, desde ópticas y visiones en ocasiones muy diferentes. Y todos fueron, en su momento, poderosos.

Creo que al final vamos a tener una Presidenta que le hará todos los reconocimientos posibles a **López Obrador** mientras aplica las políticas que considere más convenientes. Una mandataria que tendrá que invertir buena parte de sus fuerzas en obtener buenos resultados en circunstancias complejas, pero también en contener las presiones internas para marcar su rumbo y evitar que implosione su movimiento. Con un exresidente que no se retirará por completo, pero al que tampoco le alcanzará como para ser el poder tras el trono.

●LaJornada

DINERO

¿Cuántos funcionarios faltan para integrar el gabinete? // Aquel 1º de julio de 2018 // Amarrando navajas

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

ASTA HOY CLAUDIA Sheinbaum ha presentado a 13 integrantes de su equipo, el próximo jueves dará a conocer más nombres. ¿Quiénes faltan? ¡Muchos! El gabinete legal y ampliado está formado por titulares de secretarías de Estado y empresas e instituciones estatales que se han ido añadiendo con los años. Entre otros faltan por anunciar a los titulares de Gobernación, Seguridad, la Defensa Nacional y la Marina; la muy codiciada Secretaría del Bienestar, Trabajo, Turismo y Cultura. Además, los funcionarios que se harán cargo de la emproblemada CFE, el endeudado Pemex, IMSS, Issste, SAT, Infonavit, la conflictiva Conade, Nacional Financiera, Bancomext y Caminos y Puentes Federales. Algunos personajes cuyos nombres suenan insistentemente para ocupar esas posiciones: Rosa Icela Rodríguez, Gabriel Yorio, César Yáñez, Martí Batres, Omar García Harfuch y Gerardo Esquivel.

Retrato de un triunfador

SE PUEDEN DISCUTIR, regatear, inclusive negar, los méritos de Andrés Manuel López Obrador, excepto uno: es un triunfador. Su biografía personal es la de un rebelde, un luchador social que marcó una diferencia en su paso por el mundo. Optó, desde joven, por buscar el apoyo del pueblo, en vez de la complicidad con los machuchones. No lo han perdonado, ni lo perdonarán cuando deje Palacio Nacional. Su éxito representa el fracaso de los quienes han intentado -y siguen intentando-detenerlo: la mafia del poder y sus voceros en los medios de comunicación. ¡Qué derrota tan terrible de la comentocracia! El 1º de julio de 2018 acudieron a las urnas 30 millones de ciudadanos para encumbrarlo en la Presidencia de la República. Está a tres meses de terminar su cargo y encargo y puede decir que resolvió sin conflictos los últimos dos desafíos: la sucesión presidencial y dejar una economía sin crisis sexenal. Su legado, parafraseando lo que dijo en el juicio de desafuero, lo juzgará la historia.

Quieren afilar navajas

LOS INVERSIONISTAS NACIONALES e internacionales están satisfechos con la deci-

sión del Banco de México de mantener la tasa de interés en el elevadísimo rango de 11 por ciento. Podrán seguir trayendo dinero barato y multiplicarlo en el esquema del carry trade. Sin embargo, se sienten preocupados, según el The Wall Street Journal, porque López Obrador pudiera ser quien gobierne y no Claudia. También les produce insomnio que le esté costando desprenderse del poder. Quieren amarrar navajas. Andrés Manuel no ha mostrado interés por el dinero, por los viajes internacionales, por calles y estatuas en su honor (hace bien, luego la gente las tumba, como las de Miguel Alemán y Vicente Fox), pero sí debe sentir mucho que terminará lo que más disfruta: el contacto directo con el pueblo y las mañaneras, donde se da vuelo exhibiendo la corrupción de los comentócratas.

Minimaximato

EN CUANTO A que el presidente López Obrador será quien gobierne y no Claudia, sólo pueden decirlo quienes no la conocen. Claudia no dirá, no hará, ni siquiera pensará nada que lastime a su mentor, pero a partir de octubre realizará su propio gobierno con su propio equipo. ¿Semejanzas con AMLO? Por supuesto. Forman parte del mismo movimiento. Si esperan que privatice el AIFA, la refinería Dos Bocas o el Tren Maya, o perdone impuestos, no lo va a hacer. Pero si la ven dispuesta de encauzar una política pública hacia las energías verdes, están en lo correcto, aunque se separe de la ortodoxia de la actual administración, López Obrador lo sabe, En una conversación privada me dijo tiempo atrás que cuando se llega a la Presidencia se toman las riendas y el propio camino. Lo que angustia a los inversionistas estos días son las elecciones en Francia, fue derrotado el presidente proempresarial Macron y anoche corría en los pasillos de Washington la versión de que Biden dejará la candidatura.

Twitterati

SI ESTUVIERA DE acuerdo con los que atacan a AMLO y a la 4T hubiera votado por la oposición. #FueraSergioMayerDeMorena.

@MariaGSamano

Facebook, Twitter: galvanochoa Correo: galvanochoa@gmail.com

POLÍTICA CERO

JAIRO CALIXTO ALBARRÁN

jairo.calixto@milenio.com @jairocalixto



AMLO vs. la selección

AMLO ya le echaron la culpa de haber iniciado la Guerra de los pasteles, de haber presentado a Marilyn Monroe con los Kennedy y de mandar lava desde el Vesubio. En el sector opositors pasaron de ser una fábrica de inconsciencias descompuestas a una factoría de mafufadas reiteradas. Como que por el alud de tensiones, frustraciones y resentimientos que traen en carne viva, lo único que se les ocurre a hacer PRIAN con lo mismo, pero con proveedores todavía más

chafas porque se les acabó el presupuesto. Y así sacaron del ataúd a los xochibots, xochitrolls y xochijéiters para mover unas tristes intentonas de fake news que hacen ver a las noticias falsas de Calderón, Rivapayaso y Dresser como obras maestras del reguetón. O sea, un tal Francisco Zea que en su

casa lo conocen, quiso hacer pasar un video de hace un año del hundimiento del aeropuerto de Fráncfort, como si fuera el AIFA; luego movieron un supuesto colapso del techo del AIFA que en realidad ocurrió en Nueva Delhi; ya el resto de las patrañas parecen inspiradas en los libelos de Panchito Martín Moreno, que son una vergüenza hasta para Lord montajes.

Por supuesto, todas estas informaciones de dudosa procedencia fueron debidamente desmentidas desde desde la primera instancia, debido a su mala factura. Algo que solo se puede comparar con las declaraciones de los próximos exdirigentes de el PRI y el PAN, Markito Cortés y Alititito Moreno, que se manejan por la vida como si los votantes no les hubieran puesto una lección, una madri-

na. Tengo la teoría de que tanto panistas como priiistas, lo que quieren es que estos personajes le echen más iglús a su PRIANtánic. O sea, Cortés y Moreno están casi tan enel delirio como notabilísima perdedora y productora de irrelevancias, Xochitl Galvez.

Y Claudio XXX en vez de instaurar rumbo está más lunático todavía Y el dueño del changarro, en vez de instaurar rumbo y certidumbre, Claudio XXX González, está más lunático todavía. Tento que quiere imponerle agenda y condiciones a la virtual presidenta, Claudia Sheinbaum. Pobre, le va a aplicar la misma terapia a la que sometió a su padre, dejándolo triste,

ojeroso, flaco, cansado y sin ilusiones.

Luego de tanta fake news, los derechairos dirán que AMLO provocó la Guerra de los pasteles, que por su culpa Nodal dejó a Cazzu, que le hizo creer a Peso pluma que Steve Jobs todavía estaba vivo y que en su hambre de satrapía condenó a la Selección Mexicana de panbola pasar tantas vergüenzas en la Copa América. Seguro Krauze no tarda en lucubrar al respecto.

REFORMA



A AMLO lo mueven resortes del rencor y la mirada retrospectiva. Ha usado y abusado de su poder para pasarle factura a quienes no perdona.

Terror 4T

omplicado comprender por qué López Obrador y los suyos están tan enojados. Difícil dilucidar las razones detrás del despecho y la venganza y la acechanza. Ganaron con 36 millones de votos. Arrasaron en la mayor parte de las contiendas. Tendrán o comprarán supermayorías en el Congreso y en el Senado por lo cual no necesitarán los votos de la oposición. Aún así despliegan un espíritu de enjundia ininteligible. Continúan librando batallas contra enemigos falsos a los cuales no sólo buscan humillar. La idea es acabar con ellos y con ellas. La visión compartida es seguir polarizando, peleando, arrasando. El plan es erigir una guillotina en el centro de la plaza pública y celebrar la sangre que derraman.

Sólo así se comprende las investigaciones de la Unidad de Inteligencia Financiera a periodistas y personajes críticos cuyo único poder es el de su pluma, su voz, los que revelan y sobre quién. El nervio más sensible que le tocan a AMLO es el de sus hijos, y por ello su reacción. Un gobierno caracterizado por la indolencia ante acusaciones de corrupción, pone a todo el aparato del Estado a investigar a los investigadores. A amedrentar a los informadores. Para los amigos hay pétalos de rosa; para los críticos hay persecución. Y como se ha documentado en estas páginas, hay una relación de causa-efecto. Sale a relucir el nombre de Andrés López Beltrán o el de su amigo Amílcar Olán y la UIF diligentemente pide información bancaria sobre Carlos Loret o Víctor Trujillo o María Amparo Casar o Latinus o los socios fundadores de Mexicanos Contra la Corrupción. Así las prácticas del viejo régimen presentes en la "verdadera democracia".

AMLO/Morena y quizás Claudia Sheinbaum actúan como si fueran a gobernar para siempre. Como si jamás fueran a perder el poder en el futuro. Como si la captura del Estado por un partido no pudiera ser utilizada en su contra en algún momento. Han olvidado que el gobierno no se gana de forma permanente, v hasta los regímenes más autoritarios pueden ser longevos, más no perennes. Gobiernan como si las reglas que han cambiado y las instituciones que han doblegado y las voces que han acallado no pudieran volcarse en su contra

en el futuro. Desestiman que en algún momento la UIF, hoy en el puño pugilista de Pablo Gómez, podría estar en manos de un político de oposición. Ignoran que si los ministros de la Suprema Corte y los jueces federales son electos por voto popular, algún día podrían ser votados por una fuerza distinta a Morena. Y el karma es canijo.

Por eso, según el filósofo político John Rawls, en todo régimen que se jacta de ser democrático, las leyes deben ser pensadas vía un "velo de ignorancia". Toda persona en un puesto público debería desconocer quién es, cuál es su circunstancia personal, a qué partido político pertenece y con qué ideología comulga. Sólo así sería posible una justicia objetiva, que no tuviera nombre o apellido o espíritu vengativo. La meta sería un sistema en el cual todos son tratados de manera equitativa, con libertades básicas, oportunidades igualitarias, y ofreciendo los mayores beneficios a las personas en mayor situación de desventaja en cualquier sociedad. Pero el espíritu revanchista del lopezobradorismo permea todas sus posiciones de política pública.

La reforma judicial con la cual busca desquitarse con Norma Piña y los jueces federales que le impusieron límites constitucionales a lo largo de su gestión. La reforma electoral con la cual busca desquitarse con el INE por no haber reconocido el argumento del fraude en 2006 y por desmontar la candidatura de Félix Salgado a la gubernatura de Guerrero. El uso faccioso de la UIF y la Fiscalía General de la República en represalia por el desafuero y la volcadura institucional en su contra hace veinte años. A AMLO lo mueven los resortes del rencor y la mirada retrospectiva. Ha usado y abusado de su poder para pasarle factura a aquellos a quienes no les perdona ofensas del pasado, y Rosario Robles es un botón de muestra.

Ahora, en el crepúsculo de su gobierno, el Presidente no piensa ser generoso en la victoria. Desplegará las pulsiones más peligrosas, echará mano del escarmiento espectacular, se desquitará con todo y contra todos. Pero quizás antes de echar a andar la guillotina, debería recordar el destino de Robespierre. Quienes recurren al terror, tarde o temprano también terminan descabezados.

AMLO: a 6 años del triunfo

11º de julio de 2018 tuvo lugar un terremoto electoral que marcó el fin de las alternancias entre los partidos Revolucionario Institucional y Acción Nacional, los cuales se habían ido fusionando en el ejercicio de un poder oligárquico y privatizador que normalizó la corrupción y se sometió a los designios de Washington, los organismos financieros internacionales y las grandes corporaciones foráneas y nacionales. El triunfo en las urnas del hoy presidente Andrés Manuel López Obrador y de la coalición que lo postuló desembocó, seis meses más tarde, en el inicio de una nueva etapa de cambios acelerados en la vida del país.

Las claves para entender lo ocurrido en aquellos comicios deben buscarse, por un lado, en el agotamiento terminal del modelo impuesto tres décadas antes, en 1988, mediante la imposición de Carlos Salinas de Gortari en la Presidencia; por el otro, en la maduración ideológica, política y organizativa de un proyecto progresista que desde 1982 había empezado a disputar el poder político por medio de las urnas con el propósito de recuperar y reformar un país cada vez más desigual, descompuesto, violento y sometido a los designios foráneos.

En tres ocasiones –1988, 2006 y 2012–, el régimen le cerró la puerta a una renovación auténtica por medio de la adulteración de la voluntad popular; ya para 2018, las fuerzas políticas agrupadas en torno a López Obrador ya habían comprendido que sólo mediante una votación abrumadora a su favor serían posible neutralizar los intentos de fraude. A la postre, la candidatura del hoy mandatario recibió el mayor porcentaje de votos que cualquier otro aspirante al cargo en cuatro décadas.

El gobierno obradorista ha logrado en es-

tos casi seis años una transformación profunda y extensa en lo social, en lo económico y en lo político: se abandonó el lineamiento de congelamiento salarial que había predominado durante los cinco sexenios precedentes, más de cinco millones de personas salieron de la pobreza, se reorientó el presupuesto para otorgar becas, pensiones y ayudas a decenas de millones, se emprendió una enérgica política de creación de infraestructura en algunas de las zonas más deprimidas y marginadas del país, se abatió el desempleo y se redujo la brecha de la desigualdad. En términos generales, el nivel de vida de las mayorías ha mejorado en forma perceptible.

En contraparte, el sector empresarial ha vivido un periodo sin precedentes de ganancias. La deuda y el déficit fiscal han experimentado un crecimiento muy discreto si se le compara con los sexenios anteriores, las finanzas públicas y privadas se han fortalecido y la moneda mexicana se ha revalorado en relación con el dólar, incluso si se toman en cuenta las turbulencias cambiarias recientes.

Por otra parte, en el actual sexenio la ciudadanía ha cobrado un marcado interés en la política, el debate público ha cobrado una intensidad que habría sido inimaginable hasta hace seis años y, en lo que respecta al gobierno federal, se abandonaron prácticas represivas características de las administraciones anteriores y se han logrado avances en lo que se refiere a los derechos de las mujeres, las minorías y los pueblos indígenas y afromexicanos.

Ha habido una reducción de la violencia y de los índices delictivos, por más que en este punto estos resulten insatisfactorios, se ha establecido una relación menos asimétrica con Estados Unidos y México ha recuperado un sitio destacado en el mundo como promotor de la paz, la cooperación, el imperio de

la legalidad internacional y los principios de autodeterminación y no intervención.

Desde luego, el gobierno saliente deja considerables asignaturas pendientes; acaso la más preocupante de ellas sea el no haber podido lograr la autosuficiencia alimentaria. Por añadidura, no se ha podido avanzar en la lucha contra la descomposición social en zonas del país en las que sigue habiendo una agraviante inseguridad. Se quedó corto el intento por suprimir la llamada "reforma educativa" impuesta en el *peñato* –y que fue, en el fondo, un intento de destruir los derechos laborales del magisterio y de crear las condiciones para privatizar la enseñanza–y no se ha avanzado lo suficiente en materia de transición energética.

Para ponderar los pendientes que deja el actual gobierno debe tomarse en cuenta que ha debido operar con la camisa de fuerza del marco constitucional y legal que heredó, modelado a gusto y conveniencia de los grupos oligárquicos y los poderes fácticos que habían venido haciendo jugosos negocios a expensas de la hacienda pública; adicionalmente, la transformación que prometió López Obrador se vio lastrada por un Poder Judicial y por organismos autónomos abiertamente alineados con intereses corporativos y hasta delictivos, e incluso por burocracias renuentes a trabajar por esa transformación.

Sin embargo, el presidente elegido hoy hace seis años logró crear las condiciones para suprimir los rescoldos del viejo régimen y avanzar a paso acelerado en la construcción de uno nuevo, ya bajo la conducción de su sucesora, la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum.

En suma, ni los más irreductibles detractores de López Obrador podrían negar que el lº de julio de 2018 empezó una nueva etapa en la historia de México.



LEONARDO CURZIO

Nuevas señales, menor intensidad, pero se mantiene la ruta

enemos ya doce (trece si incluimos a Merino) nombramientos del gabinete de Sheinbaum que confirman que la presidenta electa propende a ejercer un liderazgo colegiado. Mantiene un alto perfil en Hacienda y Salud, al nombrar a dos titulares con una trayectoria muy sólida.

Kershenobich no entra como relleno o complemento. El eminente doctortendrá que sacar al sistema de salud del universo mágico en el que los sucesivos errores de política pública de este gobierno, producto de su empecinamiento y su ánimo destructor, le han hecho caer. El informe de los expertos sobre el Covid, encabezado por el Dr. Sepúlveda (que el presidente llamó pasquín infame) muestra las falencias del sistema. Si ese loable esfuerzo puede ser descalificado por el prejuicio anticientífico de este gobierno, es muy

difícil que niegue los datos de la Ensanut (Encuesta Nacional de Salud y Nutrición) o la ENIGH (Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares) para ver cuánto tiene que desembolsar la gente por las carencias del sistema de salud. La esperanza de vida no ha mejorado, la diabetes sigue siendo una auténtica emergencia nacional. Urge una política de salud que deje la superchería de lado y retome la construcción de un sistema que pueda cubrir a toda la población, independientemente de su condición laboral, por lo menos con un piso mínimo.

La misión de Ramírez de la O es más apremiante en el tiempo. Requiere mucha pericia y mucha confianza de los mercados internacionales de que las cosas se harán bien. Tiene el encargo de hacer una consolidación fiscal de más de 3 puntos del PIB y preparar un presupuesto creíble. Deberá supervisar también la viabilidad financiera de Pemex. Además debe hacerlo en medio de la tormenta que la propia mayoría ha decidido desatar con sus planes de reforma que provocan más preocupación que entusiasmo.

La semana pasada tuvimos ya una primera sesión de parlamento abierto y pudimos ver la primera disección del tiranosaurio rex. Muy aleccionador resultó escuchar a los ministros advertir que una reforma mal pensada nos podría costar mucho. Poco estético fue ver como octogenarios, que deberían estar más allá del bien y del mal, plegarse cual trapecistas del cirque du soleil a las necesidades del poder, un poder veleidoso que quiere, sin haberlo pensado o deliberado apropiadamente, cobrarse una muy poca humanista venganza. Especialmente ingrato resultó ver a Arturo Zaldívar perder todo sentido del decoro y hablar de una especie de paraíso perdido al momento en que Piña llegó a la presidencia de la corte y empezó con sus "arrebatos" de ser independiente del gobierno. Un discurso para no olvidar.

Buenrrostro es una buena señal

porque después de un arranque en falso con la propuesta de centralizar las compras gubernamentales en la oficialía mayor de Hacienda, ha evolucionado como una funcionaria rigurosa y eficaz, proclive a dar explicaciones coherentes y no creaciones literarias o salidas de tono. Habrá que ver cómo se complementa con la agencia digital que encabezará otro funcionario con muy buenas credenciales (el doctor Merino) y la nueva agencia anticorrupción que propusieron en campaña. Luz Elena González y Esteva ocuparán las carteras de Energía y Comunicaciones. Ambos confirman la tendencia a mantener el equipo que la acompañó en la capital. Los dos ganaron prestigio en sus funciones que desahogaron de manera correcta y en el caso de la secretaría de Finanzas incluso de manera sobresaliente.

Restan los nombramientos en las secretarías políticas, sociales, educación y cultura que son clave para entender hacia dónde se mueve el país. De momento la dirección se mantiene hacia el planeta del mérito y la moderación.

Analista. @leonardocurzio

REFORMA

Referirse como "hombre de Estado" a quien ha socavado columnas institucionales, es grotesco.

JESÚS SILVA-HERZOG MÁRQUEZ



Obediencia anticipada

o te sometas antes de tiempo, pedía el historiador Timothy Snyder en su panfleto antitrumpiano. El ciudadano que se agacha, el crítico que se calla, el periodista que cierra los ojos, el opositor que se acomoda, enseñan al poder que puede hacer lo que se le da la gana. En estos tiempos, las personas y las instituciones tratan de imaginar lo que el poder desea de ellas y se adelantan a ofrecérselo apresuradamente. Se está cortando el nervio de la resistencia cívica. La fuerza del nuevo régimen parece tan descomunal que se amontonan las abdicaciones. Renuncias a mantener la oposición, a entablar la crítica, a librar la batalla. Somos testigos de la tragedia de la "obediencia anticipada" de la que hablaba Snyder. Los nuevos obedientes cambian de traje y de vocabulario para enviar señales de haber aprendido la lección. Políticos de todos los signos, empresarios, medios, comunicadores, instituciones, partidos se adaptan

velozmente al nuevo régimen. A su debilidad, a su oportunismo, a su ambición la llaman "realismo". Ese deber de reconocer la realidad es, en realidad, determinación de someterse al nuevo poder.

Hace unos días, el presidente del grupo Lala dio un ejemplo perfecto de la estrategia de sumisión empresarial que empieza cundir en muchos ámbitos. Vale la pena detenerse en su mensaje, porque es muestra de una tendencia. En un evento en La Laguna, presidido por el Presidente y su sucesora, Eduardo Tricio pronunció un discurso empalagosamente adulatorio, que capta a la perfección la estrategia de servidumbre. Al poder hay que halagarlo y no confrontarlo jamás con un cuestionamiento público. El empresario se atrevió a describir al Presidente como un "hombre de Estado". Sugerir que el político que se ha empeñado en demoler las bases pluralistas del Estado mexicano, decir que el gobernante que ha socavado

las columnas institucionales del poder es un "hombre de Estado", es francamente grotesco. De los piropos que se le podrían inventar a López Obrador, el más absurdo es precisamente ese. Podrá haber sido un político astuto, fue todo menos hombre de Estado. Lo notable del discurso no es ese retorno de la adulación propia del viejo presidencialismo, sino el peso de sus silencios. Para el empresario, el futuro de México es próspero. Un país dinámico, en crecimiento, con grandes oportunidades derivadas de la relocalización. Pero en su mensaje no hay ninguna advertencia sobre lo que podría reventar esas oportunidades: la destrucción institucional en la que están empeñados el Presidente saliente y la Presidenta entrante. Ni una palabra sobre el impacto de la desintegración del Poder Judicial. ¿Cómo se podrían aprovechar las oportunidades de la economía de cercanías, si el nuevo régimen está empeñado en destrozar las bases de autonomía

y profesionalismo del Poder Judicial? Ni una palabra sobre la violación a los compromisos internacionales que significaría la muerte de los órganos autónomos. Para acomodarse al nuevo régimen, nos instruye el empresario, hay que aprender a callar. Hay que elogiar al gobierno con entusiasmo y evitar los temas que

incomodan al gran poder.

En la Cámara de Diputados se escenificó recientemente un espectáculo penosísimo. Los integrantes de un poder pronuncian ante otro sus últimas palabras, después de haber sido condenados a muerte, sin juicio alguno. Ensoberbecidos por los votos, los legisladores permiten hablar a los ministros de la Corte para darse el gusto de ofenderlos antes de aniquilarlos. Cada uno de ellos sabe que no hay oído para sus argumentos. Sabe que la condena es inapelable y que, no solamente es injusta, sino que será desastrosa. Ninguno intenta ya modificar el veredicto. No ofrecen con lucidez ni pasión argumentos que pudieran dejar en claro la arbitrariedad que pretende consumarse. No se dirigen a la opinión pública, no le hablan al futuro. No hacen esfuerzo por exhibir la catástrofe que cocina la mayoría. Tratan apenas de diferir la ejecución y piden tiempo para ir difiriendo los sacrificios. Saben que la navaja está a punto de caer sobre su cuello. Varios de ellos hacen una petición. Quieren que la canasta que reciba la cabeza del guillotinado tenga un cojín que amortigüe la caída del cráneo.



MAURICIO MERINO

Donde dije digo, digo Diego

n el Cuarto Informe de Labores del ministro Arturo Zaldívar, fechado en el 2022, el entonces presidente de la Corte escribió que su gestión había apostado por un proceso de diálogo y autocrítica que "condujo a la reforma más ambiciosa al PJF desde 1994. Un proyecto de cambio profundo, para recuperar la confianza de la ciudadanía y servir mejor al pueblo de México". Sonaba convincente. Le dejo la palabra para que me entiendan:

"Hoy esa reforma —dijo hace apenas dos años— que introdujo cambios constitucionales y legales degran trascendencia al PJF, es una realidad plena para garantizar una justicia íntegra, moderna, profesional y con sentido humano.

"Uno de los compromisos centrales de la reforma fue el fortalecimiento de la carrera judicial, que se ha consolidado. Actualmente el ingreso, formación y permanencia de todo el personal se sujeta a una legislación uniforme, en la que la Escuela Federal de Formación Judicial capacita y concursa todas las categorías, con reglas que aseguran la meritocracia, la profesionalización y la igualdad de oportunidades.

"Desde el inicio de esta administración —dijo Zaldívar— una de las prioridades fue implementar una política de cero tolerancia a la corrupción como elemento central para fortalecer y recuperar la legitimidad de la Judicatura frente a la ciudadanía. Uno de los ejes más importantes de esta política ha sido el endurecimiento de los requisitos para la ratificación de personas juzgadoras federales en su cargo. Hoy, a fin de alcanzar la excelencia, contamos con una evaluación comprehensiva basada en elementos objetivos e indicadores, para lo cual se llevan a cabo visitas de inspección, análisis de estadística, medición de productividad y resultados de visitas de inspección previas, análisis de la evolución de situación patrimonial, actuación respecto del personal a su cargo, factores académicos y factores disciplinarios.

"En estos cuatro años de gestión se consolidó un PJF muy diferente, que no tolera la corrupción y que está equipado para sancionarla, lo que permitió la desarticulación de las redes de influencia que lastimaban la integridad de la función judicial. Con todo, para garantizar la plena integridad en la Justicia Federal era indispensable enfrentar con firmeza el problema cultural del nepotismo, que se consideraba un componente inevitable del PJF. En sólo cuatro años hemos logrado crear un nuevo PJF basado en un sistema meritocrático, alejado del nepotismo v el tráfico de influencias.

"A diferencia del pasado, hoy en día existen reglas claras que rigen el otorgamiento de los nombramientos e impiden situaciones de conflicto de interés o tráfico de influencias. El derecho al acceso a los cargos públicos en condiciones de igualdad está garantizado, pues los nombramientos ya no se basan en relaciones de parentesco o afectivas, sino en evaluaciones, concursos y certificaciones realizados por la EFFJ, con fundamento exclusivamente en

Zaldívar tenía razón en que la clave para depurar las instituciones es el sistema de carrera.

méritos y competencias.

"En 2019 nos comprometimos con un Poder Judicial Federal diferente. Uno que enfrentara los grandes desafíos como la corrupción, el nepotismo y la violencia de género, y que hiciera del respeto a los derechos de todas las personas, su prioridad. En los últimos cuatro años cumplimos esa promesa".

Tras releer esos párrafos pregunto: ¿de qué nos perdimos? Zaldívar tenía razón en que la clave para depurar y consolidar a las instituciones del Estado es el sistema de carrera. No hay una solución mejor. ¿Cómo es que pasamos de esa convicción a la idea manida según la cual hay que correr a todos, así sea escalonadamente, para suplirlos por voto popular? La respuesta es obvia: porque así lo ordenó el presidente, convencido de que el pueblo elegirá con sabiduría a sus jueces. Lo demás sale sobrando. •

Investigador de la Universidad de Guadalajara

REFORMA

El Informe Oppenheimer ANDRÉS OPPENHEIMER

@oppenheimera



Se tambalea demócrata

El Presidente estadounidense, Joe Biden, ha hecho un muy buen Gobierno, pero sus desastrosas lagunas mentales en el debate presidencial perjudicarán seriamente sus posibilidades de ser reelecto en noviembre.

A menos que renuncie como candidato, es probable que Donald Trump gane las elecciones y convierta al país en una república bananera con armas nucleares, o en una Venezuela de habla inglesa.

Aunque es cierto que Trump, de 78 años, es una máquina de decir mentiras y un delincuente convicto que dijo un disparate tras otro en el debate, lució mucho más joven y vigoroso que Biden, que tiene 81 años.

Y eso va a tener un impacto enorme, porque mucha gente que no lee los periódicos nunca se va a enterar de las descaradas falsedades que dijo Trump sobre la economía, la migración y otros temas.

Lo que vieron fue a un ex Presidente que parecía en mejor estado físico que Biden, quien al principio del debate perdió el hilo de sus pensamientos y se detuvo en la mitad de una frase durante varios segundos interminables.

Biden lo tenía todo para ganar el debate: la economía de Estados Unidos está creciendo más que prácticamente todos los demás países industrializados, la bolsa de valores de Wall Street está en sus máximos históricos, el desempleo está cerca de sus niveles más bajos en cinco décadas, la inflación está bajando y la migración ilegal, el tema distintivo de Trump, está disminuyendo rápidamente.

Asimismo, los abrazos

de Trump con dictadores como Kim Jong-un de Corea del Norte, su apoyo público a los violentos que tomaron el Capitolio el 6 de enero de 2021 y sus políticas impopulares sobre el aborto y el cambio climático habrían convertido al aspirante republicano en un blanco fácil de atacar.

Pero Biden no pudo o no supo contrarrestar las mentiras de Trump. Tomemos el caso del tema de la migración, que Trump sacó a relucir para desviar la conversación cada vez que le hablaban sobre sus cargos criminales o sus relaciones extramatrimoniales.

Biden podría haber contrarrestado fácilmente la afirmación de Trump de que hay una invasión de migrantes indocumentados, citando las últimas cifras oficiales, que muestras que los cruces irregulares cayeron más del 40 por ciento en los primeros cinco meses de este año.

Biden también podría haber dicho que la frecuente afirmación de Trump de que los migrantes "están envenenando la sangre de este país" es un comentario racista de la era nazi que oscurece el hecho de que Estados Unidos necesita de migrantes para mantener su crecimiento económico.

Asimismo, Biden podría haber ridiculizado la falsa afirmación de Trump de que Biden abrió la frontera a "millones" de migrantes que "vienen aquí desde prisiones, cárceles e instituciones psiquiátricas" para cometer delitos violentos.

¿En serio?, ¿"Millones de presos y enfermos mentales que vienen a matar gente"?, podría haber preguntado Biden burlonamente, dejando en claro que Trump estaba diciendo disparates.

Biden se limitó a responder que "todo lo que dice es mentira", pero sin explicar que todos los estudios serios muestran que los migrantes cometen menos crímenes violentos que los ciudadanos estadounidenses.

Biden también podría haberse burlado de la afirmación de Trump de que los migrantes están robando "empleos (de los) negros", lo que no es cierto. Según la Cámara de Comercio de Estados Unidos, hay 9 millones de puestos vacantes, pero solo 6.4 millones de trabajadores sin empleo disponibles.

Idealmente, Biden podría también haber planteado la necesidad de una alianza estratégica de Estados Unidos con países amigos de América Latina para ayudarlos a salir de la pobreza, y reducir la migración. Lamentablemente, América Latina ni figuró en el debate.

"Es muy preocupante que América Latina no haya estado presente ni dentro de las locuras de Trump ni en las lagunas mentales del Presidente Biden", me dijo Alejandro Werner, ex jefe del departamento del Hemisferio Occidental del Fondo Monetario Internacional.

Biden dijo tras el debate que "es muy difícil discutir con un mentiroso", y eso es cierto.

Sin embargo, por el bien del país, Biden debería hacerse a un lado y proponer a un candidato demócrata más joven.

De lo contrario, es muy probable que gane Trump, y convierta a Estados Unidos en autocracia corrupta con un líder delirante, como Venezuela.



Fuera del aire

PAOLA ROJAS

El candidato del pánico

oseph Robinette Biden fue elegido senador por Delaware en 1972. Se convirtió entonces en uno de los senadores más jóvenes en la historia de los Estados Unidos, país al que gobierna desde enero de 2021. Actualmente, a sus 81 años, busca la reelección ante el controvertido Donald Trump.

Sobre Biden se viene hablando con preocupación desde hace meses por su frágil estado de salud. Si sus tropiezos y extravíos lo habían ya puesto en el ojo público, su actuación en el debate presidencial del jueves pasado lo ha convertido en estos días en el personaje del que más se habla a nivel mundial. Y es que el hombre en el cargo más importante del país más poderoso, tuvo un desempeño tan malo que encendió todas las alarmas.

Al interior del Partido Demócrata son muchos los que han sugerido reemplazar a Joe Biden como candidato, pero para que eso ocurra, el propio presidente tiene que hacerse a un lado. Quienes lo conocen bien aseguran que eso no sucederá. Así que los destinos de muchos quedan sujetos a que exista altura de miras en quien no sabemos si tiene la suficiente lucidez como para tomar una decisión tan trascendental.

La democracia vive una preocupante crisis que se acentúa cada día con el crecimiento del desprestigio de la política. No hay por ello incentivos para participar en la vida pública.

La disyuntiva para los estadounidenses en la próxima elección está entre un expresidente declarado culpable de delitos graves y otro que se ha mostrado incapaz de pronunciar siquiera una frase sin titubear.

Independientemente de lo que vaya a suceder con la candidatura demócrata, vale la pena reflexionar sobre la crisis de liderazgos que hay en la Unión Americana y en el mundo entero. Tenemos a una generación de mandatarios que no ha sabido irse a tiempo, ni supo encargarse de formar a nuevos cuadros para su relevo. La democracia vive una preocupante crisis que se acentúa cada día con el crecimiento del desprestigio de la política. No hay por ello incentivos para participar en la vida pública. Un joven brillante y destacado, prefiere no enlodarse en un mundo cuyas reglas son anacrónicas y cuyos protagonistas son deplorables.

Urgen esfuerzos por dignificar a la política para atraer de vuelta a quienes tienen ideales, energía y fuerza. Urge fomentar la vocación de servicio y generar programas de mentoría que permitan construir nuevos liderazgos. Pareciera que el mundo avanzó y la política se quedó estancada. Toca revitalizarla antes de que más oportunistas sigan tomando el atajo que ofrecen las posturas extremas. Urge una nueva visión refrescante, pero que no base su popularidad en el fanatismo o el miedo.

Por lo pronto, ante lo que se viene para los Estados Unidos, es una buena noticia que el próximo canciller mexicano sea un psiquiatra.

@PaolaRojas

OPINIÓN destacada

01 Julio 2024









Los datos que reflejan el empoderamiento de la sociedad

Del año 2003 a lo que va de 2024, la sociedad ha sido activa al conocer y utilizar las funciones del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI). Prueba de ello son los 116 mil 833 recursos de revisión o quejas que las personas han ingresado al Instituto.

Este número representa a todas las personas que, de primera instancia, no recibieron la información que solicitaron a una institución pública (como una secretaría federal, un partido político nacional, un sindicato, la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el Senado de la República) o cuya privacidad fue vulnerada.

El incremento en el número de inconformidades ciudadanas a lo largo del tiempo creció desde que llegó este derecho a cristalizarse en Ley. Al respecto, es notable cómo la ciudadanía se apropia cada vez más de las herramientas de transparencia y las utiliza.

En 2003, cuando nació el entonces Instituto Federal de Acceso a la Información Pública (IFAI), la sociedad interpuso 632 medios de impugnación; en 2013 ese número creció a 5 mil 922, es decir, nueve veces más. Cabe aclarar que la protección de datos personales se sumó a las responsabilidades de este Instituto hasta 2012, y fue en 2014 que se logró la reforma constitucional que posibilitó el nacimiento del INAI como órgano autónomo.

Si comparamos los datos de 2003 con los de 2022 vemos que, en materia de acceso a la información, el incremento de medios de impugnación es de 35 veces. 2022 fue un año histórico, pues se alcanzaron los 24 mil 939 recursos interpuestos. En lo que va de 2024 se contabilizan 10 mil 685 de estos recursos que equivale a 6 por ciento más respecto al mismo periodo del 2023.

Las solicitudes de información a autoridades —hechas a través de la Plataforma Nacional de Transparencia— también van en aumento. En 2003 se realizaron 22 mil 903; 20 años después, en 2023, ese número ascendió a un millón 131 mil 41. En total, desde 2003 a la fecha, se han realizado 9 millones 702 mil 201 solicitudes de información a los 7 mil 264 sujetos obligados en todo el país.

El jueves pasado conocimos que la maestra Raquel Buenrostro será la titular de la Secretaría de la Función Pública (SFP) a partir de octubre,
cuando entre en funciones el
nuevo gobierno. Por su experiencia profesional y su probada capacidad técnica, sin duda
son buenas noticias en la lucha
contra la corrupción.

Ante la reforma constitucional que pretende desaparecer al INAI y transferir sus funciones a la SFP, estoy abierta al diálogo; siempre he sido una mujer de apertura, prueba de ello es que le he apostado desde hace 3 años a una reingeniería del INAI.

Los datos presentados en esta columna son argumentos claros de por qué el propio gobierno no debe ser "juez y parte" en la protección de los derechos a conocer la información pública y a la protección de datos personales.

Al contrario, se debe defender la autonomía y fortalecer la colaboración interinstitucional en pro de las libertades ciudadanas.

*Comisionada del INAI